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MARTÍN LAÍNEZ  
SEVILLA 

Una vez superada la crisis sanitaria 
generada por la pandemia del Covid, 
toca reactivar la celebración de los 
grandes eventos internacionales en 
Sevilla que aportan, al margen de la 
notoriedad para la ciudad, importan-
tes impactos económicos. El calenda-
rio previsto hasta final de año en el Pa-
lacio de Congresos de la capital inclu-
ye una serie de eventos que pasan 
desde congresos, como el European 
College of Sport Science que se inau-
guró ayer, ferias y conciertos. El volu-
men de lo proyectado en Fibes en el 
cuarto trimestre del año supone un 
impacto económico superior a los cien 
millones de euros. En concreto, 106, 
según los datos a los que ha tenido ac-
ceso ABC, gracias a la llegada de más 
de medio millón de visitantes. 

Y es que entre los meses de sep-
tiembre y diciembre se van a celebrar 
un total de trece ferias, entre las que 
destacan por su afluencia de público 
el Arnold, el MMH, el Salón del Mo-

tor, Sicab, Mangafest o Sevillalandia; 
con una previsión global de más de 
medio millón de visitas, y un impac-
to económico que superará los 82 mi-
llones de euros, si bien este calenda-
rio podría incorporar algún que otro 
evento más. 

Hasta una quincena de congresos 
se celebrarán en este mismo periodo 
en Sevilla, reuniendo a expertos en 
citas tan esperadas como el World 
Football Summit, el TIS_Tourist In-
novation Summit, el Space & Economy 
Industrial Summit, o el GSTC 2022 
Congreso Internacional del Global 
Sustainable Tourism Council; a los 
que asistirán un total de más de 
53.000 participantes, con un retorno 
económico superior a los 22 millones 
de euros. 

La otra gran pata a la que se agarra 
Sevilla para generar impacto econó-
mico en la ciudad está relacionada con 
la celebración de grandes eventos cul-
turales. En concreto, Fibes organiza-
rá ocho grandes citas en su auditorio, 
con artistas de primer nivel, como Ara 
Malikian, Mayumaná, Raphael o el Mu-

sical de Peter Pan, con la previsión de 
32.000 personas como público y una 
repercusión económica de dos millo-
nes y medio de euros. 

Un calendario de eventos de Fibes 
que pondrán en el centro del mapa a 
Sevilla como una de las ciudades que 
mejor se ha empezado a adaptar a la 
normalidad tras superarse las restric-
ciones que provocó el coronavirus. De 
hecho, Sevilla ya demostró estar pre-
parada para acoger grandes eventos 
en la pasada primavera, como la Feria 
de Abril, que dejó un impacto en la ciu-
dad de unos 900 millones de euros, 
mientras que el impacto económico y 
turístico de la Semana Santa de Sevi-
lla, fue similar a la de 2019, año previo 
a la llegada del Covid.  

Más congresos 
Pero al margen de esos más de cien 
millones que va a generar el calenda-
rio de Fibes hasta final de año, hay que 
añadir otra serie de eventos que se de-
sarrollarán en la ciudad. En septiem-
bre se celebrará en Sevilla, de forma 
conjunta y en la misma sede, el 80º 
Congreso Internacional de la Federa-
ción Internacional Farmacéutica y el 
22º Congreso Nacional Farmacéutico, 
que reunirán a más de 5.000 profesio-
nales farmacéuticos de todo el mun-
do. Un evento, en el que convivirán dos 
congresos en cinco días de duración, 
que concentra un interesante y denso 

Los eventos en Fibes generarán este 
otoño más de 100 millones en Sevilla
∑ El Palacio de Congresos y Exposiciones 

programa un calendario de congresos, 
ferias y conciertos «de gran impacto 
económico para la ciudad» 

En la imagen, visitantes que asistieron ayer a la jornada inaugural del European College of Sport Science en Fibes   // RAÚL DOBLADO

Sólo las 13 ferias atraerán  
a más de medio millón de 
visitantes y supondrán un 
impacto económico de 82 
millones de euros

Este importante calendario se 
inauguró ayer en Sevilla con la 
celebración del European 
College of Sport Science, uno 
de los mayores eventos a nivel 
mundial de ciencias del 
deporte que se celebra en 
Fibes hasta el sábado 3 con 
presencia de más de 2.000 
especialistas y profesionales 
del sector de 86 países distin-
tos de los cinco continentes. 

Este gran congreso, que se 
programó para 2020 pero tuvo 
que ser aplazado por la 
pandemia, tendrá un  impacto 
económico directo estimado es 
de 2,8 millones  para la ciudad, 
además de la proyección 
internacional de Sevilla dentro 
de un ámbito estratégico 
dentro del modelo de ciudad 
para los próximos años.

Capital europea de 
las ciencias del 
deporte desde ayer
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contenido científico así como diver-

sas celebraciones y eventos profe-

sionales. Constituye la reunión de 

profesionales farmacéuticos más 

grande del mundo en el que parti-

cipan más de 5.000 congresistas 

procedentes de más de 100 países 

de todo el mundo  

Al mes siguiente, del 11 al 13 de 

octubre se celebrará la Conferencia 

Mundial Fast Track 2022 de lucha 

contra el VIH Sida, que reúne a las 

principales instituciones, expertos 

y ciudades comprometidas en la lu-

cha contra el VIH Sida de todo el 

mundo, tomando así el relevo de 

Lisboa.   

Otros eventos deportivos 
Además, hay otro importante rami-

llete de eventos que acogerá este 

otoño la ciudad. Nos referimos a los 

deportivos, con la celebración de la 

populosa Carrera de la Nocturna, 

con más de veinte mil participan-
tes en las últimas ediciones. Tam-

bién destaca la Supercopa Endesa 

de baloncesto, donde el equipo de 

la ciudad, el Coosur Betis se enfren-

tará al Real Madrid (24 de septiem-

bre) en la primera semifinales de la 

Supercopa Endesa, que se disputa-

rá en el Palacio de los Deportes San 

Pablo, mientras que la segunda la 

jugarán el Joventut y el Barcelona 

(el mismo día a diferente hora).  

Destaca, asimismo, la final de la 

Copa del Rey de rugby 2021-2022, 

que medirá el 25 de septiembre al 

Ciencias Enerside con el SilverS-

torm El Salvador en el estadio de la 

Cartuja. Tras valorar las candida-

turas presentadas para albergar la 

final, la Federación Española de 

Rugby (FER) decidió conceder su 

organización al Ciencias Club de 

Rugby, que este año celebra su 50 

aniversario y cuenta con el respal-

do de la Consejería de Educación y 

Deporte de la Junta de Andalucía 

para conmemorar tan importante 

efemérides acogiendo en Sevilla una 

de las citas más señaladas del rugby 

español. 

Asimismo, Sevilla acogerá el con-

greso internacional de la industria 

y la economía del fútbol World Foot-

ball Summit (WFS), que celebrará 

su primera edición de las tres acor-

dadas entre la empresa organiza-

dora y el Ayuntamiento de Sevilla 
en el Palacio de Exposiciones y Con-

gresos con 2.500 participantes pre-

senciales y un millar online proce-

dentes de más de cien países y un 

impacto económico para la capital 

andaluza estimado en 18,5 millones 

de euros. Las cinco primeras edi-

ciones de este evento se han desa-

rrollado hasta ahora en Madrid y 

las tres siguientes serán en Sevilla. 

Precisamente  hoy se presenta 

una nueva edición de la Copa Sevi-

lla de tenis, que se celebrará del 5 a 

al 10 de este mes, organizada por el 

Real Club de Tenis Betis, y que este 

año cuenta con un torneo femeni-

no como novedad. A todos ellos se 

suma el que se inauguró ayer, el Eu-

ropean College of Sport Science.
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Ana Fernández

Tres ferias, quince congresos y
ocho grandes citas con la cultu-
ra conforman el programa que
Fibes acogerá en su calendario
en los próximos cuatro meses.
Una cifra récord de eventos en el
Palacio de Exposiciones y Con-
gresos desde antes de la pande-
mia que prevé batir las marcas de
volumen de negocio y visitas
previstas a principios de este
mismo año. Ayer, se inauguró
oficialmente el primero de estos
macroeventos, el Congreso Eu-
ropeo de Ciencias del Deporte
(European College of Sport
Science), cuya previsión es la de
generar un impacto económico
directo de 2,8 millones de euros.

Fibes plantea cerrar el año
con un impacto económico de
más de 106 millones de euros en
el último cuatrimestre. Ya, en el
primer semestre del año, el im-
pacto ascendió a los 51 millones
de euros, por lo que el montan-
te total superaría las expectati-
vas que Contursa (sociedad de
Congresos y Turismo de Sevilla)
puso sobre la mesa a principios
de año, cuando pronosticó un
impacto para el 2022 en Fibes
de 125 millones de euros –en
2019 se alcanzó un volumen de
negocio en torno a los 220 mi-
llones de euros– y 670.000 visi-
tas. En cuanto al número de vi-
sitantes, la cifra aún se mantie-
ne alejada de la aspiración ini-
cial, puesto que en el último

cuatrimestre la previsión es al-
canzar los 553.600. Aunque en
el primer trimestre ya se han su-
perando los 237.000 visitantes,
la suma quedaría por debajo de
los casi 700.000 anunciados.

Respecto a 2021, Contursa ce-
rró el año con una cifra de nego-
cio un 43% inferior a lo esperado
debido a la pandemia. En ese pe-
riodo se llevaron a cabo 11 even-
tos congresuales, así como 18
eventos feriales y de diversa ín-
dole, y 18 culturales-conciertos,
entre otros. Las fórmulas híbri-
das facilitaron la asistencia a es-
tos actos (presenciales y virtua-
les), lo que finalmente aportó
unos 100.000 visitantes.

Ahora, la recuperación parece
un hecho y, tal como declaró a es-
te periódico el delegado del Área
Economía, Comercio y Turismo
del Ayuntamiento de Sevilla,
Francisco Páez, cuando asoma-
ron estas cifras: “Son datos muy
importantes para Fibes por lo que
significan en cuanto a recupera-
ción económica pero también pa-
ra la ciudad por lo que estas cifras
repercuten en toda la industria
que está en la órbita de estos
eventos”, a lo que añadió: “Fibes
está al completo y se han tenido
que rechazar algunas peticiones
de ferias y congresos o espectá-
culos por coincidir en agenda con
otras ya planificadas. Esto es
muy buena señal porque signifi-
ca que todo está próximo a cifras
de 2019”.

En concreto, y diferenciado los
congresos de las ferias y eventos
culturales programados, Fibes
moverá sólo en los congresos
más de 22 millones de euros en
los últimos meses del año, con-
cretamente, 22.302.000. El pri-
mero de estos encuentros profe-
sionales es el Congreso Europeo
de Ciencias del Deporte (Euro-
pean College of Sport Science,

ECSS), cuya previsión estimada
de impacto económico directo es
de 2,8 millones de euros. “Con
este congreso, Sevilla avanza pa-
ra consolidarse como la gran ca-
pital del deporte del sur de Euro-
pa por la afición existente en to-
dos los barrios y en todas las dis-
ciplinas, por el nivel de sus clu-
bes y profesionales, por la capa-
cidad de albergar grandes even-

tos y por ser un referente tam-
bién para todos los sectores eco-
nómicos, científicos o académi-
cos vinculados a la práctica del
deporte”, expresó el alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz, antes de
su inauguración.

Este congreso internacional,
uno de los mayores eventos de
ciencias del deporte a nivel
mundial, contará, hasta el 2 de

septiembre, con la presencia de
más de 2.000 especialistas y
profesionales de la actividad fí-
sica, el rendimiento deportivo y
su relación con la salud, proce-
dentes de 86 países. Se trata así
del primer gran congreso del
curso y de una temporada reple-
ta de macroeventos.

Ya el pasado martes, el ECSS
vivió una jornada previa de se-
minarios y talleres relacionados
con los temas principales que se
tratarán a lo largo del congreso
a través de más de dos mil dele-
gados que expondrán más de
1.500 comunicaciones y póste-
res en torno a los avances y ex-
periencias en la fisiología y nu-
trición, la medicina, la psicolo-
gía, la biomecánica o las cien-
cias del deporte aplicadas. Su
primera sesión plenaria celebra-
da ayer se dedicó a los efectos
del ejercicio en la salud cerebral
durante la infancia y el envejeci-
miento.

Con el lema Sport Science in the
Heart of Arts, el comité organiza-
dor del congreso está dirigido
por los profesores de la Universi-
dad Pablo de Olavide África Cal-
vo y Eduardo Sáez de Villareal.
En palabras de África Calvo, pre-
sidenta del comité organizador y
directora general de Deportes de
la Universidad, ECSS 2022 “su-
pone el reconocimiento de la
UPO en el mundo de las ciencias
del deporte a nivel universitario.
Es también una apuesta por la in-
ternacionalización en materia de
rendimiento deportivo y todo
aquello que lo rodea. Hemos
abierto la puerta a universidades
latinoamericanas a poder comu-
nicar sus investigaciones en espa-
ñol, lo que ha supuesto un incre-
mento de asistentes a uno de los
congresos más grandes del mun-
do en ciencias del deporte”.

ECSS tenía previsto su con-
greso en Sevilla en 2020, pero
tuvo que ser suspendido a causa
de la pandemia de Covid-19. La
siguiente edición de su cita
anual se celebrará en julio de
2023 en París.

El European College of Sport
Science es una organización in-
ternacional sin ánimo de lucro
fundada en Niza en 1995. Su
misión es la promoción de la
ciencia y la investigación, con
especial atención a los campos
interdisciplinares de las cien-
cias del deporte y de la medici-
na deportiva.

Fibes celebrará 36 macroeventos
en el último cuatrimestre de 2022

M. G..

Muñoz intervino ayer en la inauguración del congreso.

● El Palacio de Congresos inauguró el

primer gran congreso de la temporada

con el Europeo de Ciencias del Deporte

Másde 2.000 expertos
en deporte de 86 países
se reúnen paramostrar
los avances científicos
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S. L. SEVILLA  

El nuevo colector emisario del puer-

to de Sevilla tiene como objetivo evi-

tar inundaciones ante precipitacio-

nes intensas y la gestión de aguas re-

siduales, garantizando la protección 

del Guadaira, el estuario del Guadal-

quivir y el entorno de Doñana. El al-

calde de Sevilla, Antonio Muñoz, rea-

lizó ayer una visita acompañado de 

los representantes de entidades ve-

cinales y de las comunidades educa-

tivas de Heliópolis, las cuales llevan 
sufriendo los inconvenientes de una 

obra de estas características. 

Se trata de una gran infraestruc-

tura necesaria que se enmarca den-

tro de una amplia inversión que as-

ciende a 200 millones de euros en 

marcha en la ciudad, en la que par-

ticipan Emasesa, la Junta de Anda-

lucía, la Confederación Hidrográfica 

del Guadalquivir y que cuenta con 

fondos europeos 

Durante la visita, los represen-

tantes de las entidades vecinales y 

de comunidades educativas pudie-

ron acceder a la gran infraestruc-

tura que se está construyendo en 

distintas fases con unas dimensio-

nes de seis por seis metros y a más 

de ocho metros de profundidad. 

También comprobaron el impacto 

que tiene este gran proyecto para 

el cumplimiento de los objetivos de 

sostenibilidad y protección de Do-

ñana, para adaptar la red a la nor-

mativa europea y para evitar inun-

daciones especialmente en el Tiro 

de Línea, el Plantinar y La Juncal. 

Ante la fase de las obras inicia-

da este mes de agosto que implica 

la afección al tráfico en la Avenida 

de Las Razas, el alcalde se compro-

metió con las entidades vecinales y 

de la comunidad educativa a seguir 

trabajando en medidas compensa-

torias. De esta forma, se está ya ade-

cuando el acceso al CEIP Las Razas 
a través de la calle Tarfia previo 

acuerdo con la Autoridad Portua-

ria y se ha tramitado la petición para 

la puesta en servicio de la Avenida 

Conde de Guadalhorce.  

Por otro lado, colectivos vecina-

les denunciaron que «las máquinas 

de esta obra producen vibraciones 

y ruidos superiores a los 100 decibe-

lios trabajando desde el amanecer a 

menos de 30 metros de casas habi-

tadas y, por ello, la plataforma de 

afectados por las obras del colector 

emisario Puerto reclama que se cum-

pla lo prometido». Ante ello, el Con-

sistorio asegura que se está adecuan-

do en la medida de lo posible el plan 

de trabajos para la reducción del im-

pacto por los ruidos en los centros 

educativos y sobre las viviendas.

La obra del nuevo 
colector del puerto 
despierta las 
quejas vecinales 
por los ruidos

INFRAESTRUCTURAS
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E
L fraude eléctrico supone un per-
juicio para toda la sociedad, ya
que se traduce en un incremento
de la factura eléctrica del conjun-
to de los consumidores y pone en

riesgo tanto la seguridad como la calidad de
suministro del resto de usuarios. Pero, por
encima de todo, las conexiones irregulares y
manipulaciones de la instalación eléctrica
implican importantes riesgos para la salud
de la persona que las realiza y de las que le
rodean, ya que pueden provocar incendios,
electrocuciones y descargas eléctricas”, se-
ñala José Manuel Revuelta, director general
de Infraestructura y Redes de Endesa.

En los últimos años se han registrado nu-
merosos casos de incendios en viviendas
dedicadas al cultivo de marihuana, no solo
en zonas aisladas, sino en pisos pertene-
cientes a bloques de viviendas, amenazan-
do la seguridad del resto de vecinos.

Además, las infraestructuras eléctricas
utilizadas en estas instalaciones son cada
vez más sofisticadas y, en algunos casos,
demandan una potencia compatible con
un uso de naturaleza industrial, lo que
evidencia la enorme carga eléctrica que
soporta la red de distribución, que no es-
tá diseñada para abastecer esta deman-
da “fantasma”. Esto provoca situaciones
de gran riesgo eléctrico que hace que ac-
túen las protecciones de los centros de
transformación o que se quemen líneas
subterráneas o, incluso, centros de trans-
formación, lo que provoca interrupcio-
nes del suministro al resto de residentes

en la zona. El resultado es un aumento de
las incidencias y un deterioro de la cali-
dad de suministro en zonas con elevados
niveles de fraude.

Hay que tener en cuenta que el consu-
mo medio de una plantación corresponde
al de 80 viviendas y que, en algunas áreas
con alta concentración de fraude, repre-
sentan hasta el 80 % del total de electrici-
dad consumida en la zona.

Las plantaciones tipo ‘indoor’ (de inte-
rior) están aumentando su peso en los últi-
mos años al permitir obtener más cosechas
que los cultivos de exterior, hasta cuatro en
un año. Necesitan de grandes cantidades
de electricidad para hacer funcionar los sis-
temas de iluminación, climatización y ven-
tilación necesarios para el cultivo y obtie-
nen esa electricidad mediante enganches
ilegales a la red.

CÁDIZ

En la provincia de Cádiz Endesa cerró el
pasado año con 146 expedientes de
fraude ligados a las plantaciones de ma-
rihuana localizadas en el interior de vi-
viendas o edificios, lo que pone de ma-
nifiesto un problema creciente, que
afecta a la seguridad de los vecinos, la
calidad del suministro eléctrico y la con-
vivencia ciudadana.

La energía recuperada en esta provin-
cia en 2021 por e-distribución, la filial de
redes de Endesa, en los fraudes vincula-
dos al cultivo de plantas de cannabis as-
cendió a cerca de 4 millones de kWh, el
equivalente al consumo de 1.143 hoga-
res o a poblaciones como Cádiz capital y
el municipio de Benaocaz juntos.

GRANADA

En la provincia de Granada, por su parte,
Endesa cerró en 2021 con 441 expedien-
tes de fraude ligados a plantaciones de
cannabis localizadas en el interior de vi-
viendas o edificios. La energía recupera-
da en esta provincia en 2021 por e-distri-
bución en los fraudes vinculados a este
cultivo ascendió a más de 13,5 millones
de kWh, el equivalente al consumo de
3.857 hogares o a poblaciones como
Montefrío, Órgiva o Cullar Vega.

CÓRDOBA

Llegamos a Córdoba y la compañía eléc-
trica cerró el año pasado con 26 expe-
dientes de fraude ligados a las planta-

Lasmanipulaciones de la instalación eléctrica suponen un gran riesgo para la salud de quienes
lo hacen y sus familias, ya que pueden provocar incendios, electrocuciones o descargas

El riesgo de fraude eléctrico afecta
a la seguridad de todos

ENDESA

43
Cuadro de

contadores

manipulado. En la

imagen detalle,

centro de

transformación

calcinado por

sobrecarga.
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ciones en el interior de viviendas o edi-
ficios. La energía recuperada en esta
provincia el año anterior por e-distribu-
ción, ascendió a cerca de un millón de
kWh, el equivalente al consumo de 286
hogares o a poblaciones como La Ram-
bla o La Granjuela.

MÁLAGA

Endesa, en la provincia de Málaga, cerró
la pasada edición con 48 expedientes de
fraude ligados a las plantaciones de ma-
rihuana indoor. La energía recuperada en
esta provincia por e-distribución, en los
fraudes vinculados al cultivo de plantas
de cannabis, ascendió a 2,28 millones de
Kwh, el equivalente al consumo de 651
hogares o a poblaciones como Canillas
de Albaida o Moclinejo.

ALMERÍA

En la provincia de Almería Endesa cerró el
pasado año con 126 expedientes de frau-
de ligados a estas plantaciones. La ener-
gía recuperada el año pasado ascendió a
más de 5 millones de kWh, el equivalen-
te al consumo de 1.400 hogares o a loca-
lidades como Lucainena de las Torres o
Gergal.

JAÉN

En la provincia de Jaén, la cifra que Ende-
sa destaca, ligada a fraudes de plantación
de cannabis, han sido 43 expedientes. La
energía recuperada el pasado año ascen-
dió a 6,5 millones de Kwh, el equivalen-
te al consumo de 1.857 hogares o a mu-
nicipios como Segura de la Sierra, Lupión
o Campillo de Arenas.

HUELVA

Huelva y su provincia cerró el pasado año,
según Endesa, con 11 expedientes de
fraude vinculados a plantaciones de ca-
nnabis. La energía recuperada en esta
provincia en 2021 ha sido 340.000 kWh,
el equivalente al consumo de Castaño del
Robledo.

SEVILLA

Los casos de fraude eléctrico vinculados a
plantaciones de marihuana en Sevilla y su
provincia asciende a 81 expedientes. La
energía recuperada alcanza a más de 2,5
millones de kWh, el equivalente al consu-
mo de 737 hogares o a poblaciones como
La Campana o Castilleja del Campo.

No obstante, todas estas cifras corres-
ponden únicamente a las zonas en las
que e-distribución opera como empresa
distribuidora y al fraude descubierto. La
magnitud del problema es mucho ma-
yor. Las estimaciones indican que el con-
sumo eléctrico de las plantaciones de
marihuana en España ascendería a
1,5TWh, equivalente a la demanda de
electricidad de las capitales de Córdoba
o Málaga en un año.

Precisamente, en el caso de toda Anda-
lucía, el pasado año se detectaron una
media de 2,2 conexiones ilegales para el
cultivo de marihuana destapadas al día,
de las que Endesa recuperó más de 35 mi-
llones de kWh de energía defraudada, si-
milar al consumo de 10.000 hogares o a
poblaciones como Ubrique (Cádiz), Me-
dina Sidonia (Cádiz), Salobreña (Grana-
da), Fuentepalmera (Córdoba), Torredon-
jimeno (Jaén), Campillos (Málaga), Gibra-
león (Huelva), Villanueva de Castillejos
(Huelva), La Roda de Andalucía (Sevilla),
Espartinas (Sevilla) o Peñaflor (Sevilla).

La clave

5

La colaboración con las Fuerzas de
Seguridad y el uso de nuevas tecnolo-
gías están permitiendo reforzar la lu-
cha contra este grave problema. Du-
rante el pasado año, Endesa realizó en
Cádiz más de 374 operaciones conjun-
tas con las Fuerzas de Seguridad para
combatir las conexiones ilegales a la
red. En Córdoba fueron más de 160
operaciones. En Málaga se realizaron,
sin embargo, más de 155 operaciones
conjuntas. En Jaén más de 45, mien-
tras que, en Huelva, más de 44. En es-
te sentido, Endesa, reitera su ofreci-
miento a colaborar con todas las insti-
tuciones para abordar el problema de
la proliferación de las plantaciones de
marihuana, que concierne al conjunto
de la sociedad y que hace necesario
actuar en diferentes frentes, (político,
jurídico, de seguridad…) de manera co-
ordinada y con un mismo objetivo.
Además, la compañía eléctrica colabo-
ra con las entidades que persiguen el
cultivo de marihuana indoor en las
provincias de Granada, Almería y Sevi-

lla. Endesa está presente en todas las
iniciativas y mesas de trabajo convo-
cadas por la Junta de Andalucía, la
Subdelegación del Gobierno, y los
Ayuntamientos de las tres capitales.
Junto a ello, sobre el terreno, los téc-
nicos de Endesa han colaborado con
las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad
del Estado en las que el pasado año se
detectaron hasta 553 plantaciones en
la provincia de Granada, de las que 40
correspondieron a intervenciones rea-
lizadas en diferentes barrios de la ca-
pital. En la provincia de Almería, en
2021, se detectaron hasta 234 planta-
ciones, de las que 31 también corres-
pondieron a intervenciones realizadas
en diferentes barrios de la capital. En
la provincia de Sevilla, por su parte, el
pasado año se detectaron hasta 460
plantaciones, de las que 104 fueron in-
tervenciones realizadas en distintos
barrios de la capital andaluza. Esta ac-
tividad delictiva demanda energía
constante y de forma ininterrumpida
las 24 horas del día.

Colaboración con las Fuerzas de Seguridad

Detección del fraude eléctrico por marihuana

La compañía aplica técnicas demachi-
ne learning (aprendizaje automático) y
deep learning (aprendizaje profundo)
para afinar las inspecciones y mejorar
su efectividad. La digitalización de la
red, el despliegue de sensores y la im-
plantación de los contadores inteligen-
tes hace que cada vez se obtenga más
información sobre el funcionamiento
de los equipos de medición y sobre la
red de media y baja tensión, lo que
ayuda a destapar los fraudes. La cola-

boración de los ciudadanos es tam-
bién clave para poner freno a la mani-
pulación de las instalaciones eléctri-
cas El pasado año, las notificaciones
recibidas en la línea telefónica (800
760 20) y el buzón de correo electróni-
co anomalias@enel.com –en el que,
con carácter confidencial, los ciudada-
nos pueden aportar cualquier comuni-
cación sobre anomalías y presuntos
fraudes–, derivaron en 12.000 inspec-
ciones.

EL DATO

El consumo medio de
una plantación de

cannabis corresponde
al de 80 viviendas

7
En la imagen

se señalan las

zonas donde

se pierde las

protecciones

de fraude.
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J.J. MADUEÑO 
ALHAURÍN D ELA TORRE 

A
Alberto Núñez Feijóo le gus-
ta Andalucía y aquí es bien 
recibido. «Estaré siempre que 
me llamen, como uno más, 

para lo que me digáis», aseguró ayer 
el presidente nacional de PP en la tra-
dicional fritada de huevos con pata-
tas con el que PP andaluz inicia cada 
año en Málaga el curso político. En este 
caso antes de poner a los alcaldes a 
mirar resultados, objetivos y márge-
nes de mejora de cara a revalidar sus 
gobiernos en las próximas elecciones 
municipales. Feijóo puso deberes des-
de el primer día, pero sobretodo en-
salzó a los líderes del PP andaluz. 
Aquellos en los que basa su poder. Los 
que reunieron 17.000 de los 50.000 ava-
les que le sirvieron para presentar can-
didatura a dirigir el PP. Andalucía se 
ha volcado con el gallego y ahora el 
presidente nacional se mira en el es-
pejo andaluz para acabar con el Go-
bierno de Pedro Sánchez.  

En el hotel Mirador de Alhaurín el 
Grande, donde el PP de Málaga reunió 
a los representantes de sus 30.000 afi-
liados para una primera despedida a 
Elías Bendodo como presidente provin-
cial y para iniciar el curso político, Nú-
ñez Feijóo volvió a ensalzar a Juanma 
Moreno como «el político de moda». 
Esta vez sin ponerse los mandiles para 
freír patatas y huevos, como sí han he-
cho desde 2015 otros líderes como Ra-
joy o Casado, pero con el mensaje claro 
de que el camino a la Moncloa pasa ne-
cesariamente por ser como Andalucía.  

En ese sentido dijo que Juanma Mo-
reno es la persona con más autoridad 
dentro del partido por los resultados. 
«Es con el que todos los españoles es-
tán contentos, incluso los de otro par-
tido, porque se han ido a descansar 
tranquilos», reseñó Feijóo, que dijo 
que Moreno representa un gobierno 
que garantiza unidad, estabilidad, tran-
quilidad y rigor. «Es lo máximo de un 
político», reseñó antes de decir que es 
un ejemplo de presidente, que es lo 
que se necesita en España. 

«Un presidente que presida, que li-

dere el Gobierno, que pueda cesar a los 
miembros», aseguró en contraposi-
ción con Pedro Sánchez, al que afeó 
varias veces durante su intervención 
la división entre PSOE y Podemos. «La 
división no es culpa de Putin. Putin no 
ha nombrado a ningún miembro del 
Gobierno. Será el responsable de todo, 
salvo de nombrar el Gobierno», abun-
dó Feijóo. 

Ahí comparó las formas de Sánchez 
con las de Juanma Moreno que evita 
discusiones, no insulta y busca pun-
tos de encuentro. «Andalucía ha sabi-
do demostrar que no hay que resig-
narse ante la crispación y el adiestra-
miento. Se hace política con mucho 
corazón, cabeza y pocas vísceras», aña-
dió el presidente nacional del PP. Es 
lo que quiere para el cara a cara que 
va a tener con Sánchez en Senado. 

Un debate de propuestas y no de in-
sultos. «Es bueno que comparezca en 
el Senado porque, mientras compare-
ce en el Senado, los ministros no nos 
van a insultar y eso es muy importan-

Feijóo toma como referencia a  
Moreno para llegar a La Moncloa 
∑ El presidente del PP señala al andaluz 

como la persona con más autoridad del 
partido por sus resultados  

∑ Los populares comparan la «soberbia» 
del PSOE de las mayorías absolutas 
andaluzas con el de Sánchez 

Juanma Moreno y Núñez Feijóo ayer en el inicio del curso político andaluz del PP en Alhaurín de la Torre  // EFE

La estrategia 

«Andalucía demuestra que 
no hay que resignarse ante 
la crispación y el 
adiestramiento. Se hace 
política con corazón, 
cabeza y pocas vísceras» 

El Gobierno 

«Es una anomalía 
constante que ocupa su 
tiempo en hacer oposición 
a la oposición»
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te», apostilló Núñez Feijóo, que rela-

tó como ayer por la mañana ya le ha-

bía insultado otro ministro, antes de 

comer puede que le toque al siguien-

te y por la tarde ya no sé cuántos mi-

nistros nos insultarán». «Por lo me-

nos, durante el tiempo del debate en 

el Senado, podemos hablar de España 

sin insultar a nadie, que es el objetivo 

de esta comparecencia, hablar de Es-

paña sin insultar a nadie», reafirmó el 

líder de los populares. 

La política del insulto 
Feijóo añadió que «si necesitan 22 mi-

nistros para turnarse e insultar a un 

ciudadano será porque no tienen mu-

cho que hacer», mientras que dijo que 

el único insulto que no tolera es que 

se maquille la realidad a los españo-

les. «Ese insulto me duele especial-

mente», aseveró Feijóo, antes de vol-

ver a poner como ejemplo de modera-

ción a Juanma Moreno y su gobierno.  

La histórica mayoría absoluta con-
seguida en junio por Juanma Moreno 

en el hasta entonces firme bastión so-

cialista, marca a Feijóo su ruta hacia 

la Moncloa. Una  estrategia de ensan-

chamiento ideológico capaz de atraer 

todo el voto moderado frente el esco-

ramiento del PSOE. Feijóo destacó la 

moderación de Moreno como clave de 

es éxito como ya hizo en el congreso 

que lo situó al frente del partido en Se-

villa. Tan volcado estaba con repetir 

el modelo andaluz que ya entonces, 

cuando la mayoría absoluta no entra-

ba en los cálculos más optimistas del 

PP, captó a Elias Bendodo para su tri-

pulación en Génova.    

Y es un amor correspondido desde 

el sur. Moreno destacó luego la sinto-

nía profesional y personal con su jefe 

de filas al que pidió ayuda. «Alberto te 

necesitamos. España y Andalucía ne-

cesita cambio, otras políticas, un lide-

razgo que identifique los problemas y 

sepa resolverlos. Lo fácil es señalar el 

problema, pero si les dices cómo hay 

que arreglarlo no saben decir nada», 

señaló Moreno.  

El líder del PP andaluz reseñó que 

Feijóo lleva más de una década demos-

trando su enorme capacidad de gestión 

y entrega, «que es un político con cora-

zón, que mira a los ojos a los ciudada-

nos y se aleja de la soberbia». Una po-

lítica de calle, como había dicho Feijóo, 

pegada a la realidad. Para Moreno le-

jos de aquel PSOE de las mayorías ab-
solutas en Andalucía que «repartían 

carnés de buenos o malos andaluces», 

recuerda Moreno, quien dijo que esa 

forma de gobernar es la misma a la que 

se está acostumbrando Pedro Sánchez. 

«Nos tratan con desdén», lamentó el 

presidente de Andalucía que confesó 

estar «cansado de la soberbia del PSOE». 

«Corazón y conocimiento» 
Ante eso, Moreno recetó el «corazón 

y conocimiento» de Núñez Feijóo, «que 

es lo que necesita Andalucía y Espa-

ña». «Sé que en este momento solo hay 

una persona capaz de embridar un 

gran equipo para poner a España en 

el camino de la recuperación y del em-

pleo», afirmó sobre Feijóo, al que in-

vitó a seguir la hoja de ruta demostra-

da en la región del sur por su gobier-

no. «Si nos dan la oportunidad sabemos 

hacer las cosas bien», señaló Moreno.  

Así, reseñó que el PP tiene una «enor-

me capacidad de gestión». «Lo pode-

mos demostrar en las alcaldías o el pro-

pio gobierno de la junta de Andalucía, 

que sabe resolver problemas en tiem-

po récord para hacerla orgullosa, ca-

paz y que mira al futuro con coraje y 

esperanza», aseguró Moreno, que tam-

bién se despidió de Elías Bendodo como 

presidente del PP de Málaga con pala-

bras de cariño tras una vida en común 

desde sus orígenes políticos.   

Y en ese punto desveló una virtud 

de Bendodo, que es su capacidad para 
ganar elecciones. «Es un talismán», 

dijo Moreno a Alberto Núñez Feijóo, 

antes de relatar que bajo su dirección 

Málaga se convirtió en un bastión po-

pular y que fue bajo su mando en cam-

paña cómo se ha conseguido la mayo-

ría absoluta del PP andaluz. Un ‘talis-

mán’ que se centrará en sus 

obligaciones de Génova, siendo la mano 

derecha de Feijóo en su camino a la 

Moncloa. Una candidatura que trata 

de corregir la «anomalía constante de 

un Gobierno que ocupa su tiempo en 

hacer oposición a la oposición». «Nues-

tra responsabilidad es responder con 

propuestas, moderación y compromi-

so con los españoles», marcó como li-

bro de estilo Núñez Feijóo para todos 

los afiliados del partido. D
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A. R. V. SEVILLA  

El secretario general del PSOE de An-

dalucía, Juan Espadas, se estrenó ayer 

como jefe de la oposición en el Parla-

mento autonómico poniendo tareas 

al Gobierno de Juanma Moreno tras 

las elecciones del 19 de junio que die-

ron al PP una mayoría absoluta. Le 

reclama un paquete de medidas «com-

plementarias» a las que ha aprobado 

el Ejecutivo de Pedro Sánchez para 

amortiguar la subida de los precios, 

que según el dato adelantado del Ins-

tituto Nacional de Estadística (INE) 

crecieron en agosto un 10,4%. 

«Me quedé esperando el martes en 

el Consejo de Gobierno andaluz esas 

medidas lógicas de inicio del curso 

político» en lugar de «sacar del cajón 

iniciativas que ya conocemos todos», 

lamentó Espadas en una rueda de 

prensa con motivo del nuevo curso 

político. El también presidente del 

Grupo Socialista en la Cámara men-

cionó los nuevos abonos gratuitos 

para utilizar los servicios ferroviarios 

de Cercanías y Media Distancia y la 

bonificación de los combustibles, es-

tablecidos por el Ejecutivo central. 

Espadas retó a la Junta a aplicar re-

ducciones complementarias en las 

tarifas de los transportes metropoli-

tanos y en zonas rurales que son de 

competencia autonómica.  

«El Gobierno andaluz se ha dedica-

do a criticar, pero no ha planteado nin-

guna alternativa», dijo. A este respec-

to, Espadas recordó que el 9 de agos-

to planteó cinco pactos a la Junta para 

adoptar medidas contra la inflación y 

en favor de los servicios públicos, pero 

[el presidente] no se ha dignado a ha-

cer una llamada de teléfono».

El líder socialista pide a Moreno 
medidas contra la inflación

NUEVO CURSO POLÍTICO
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“Éste es un Gobierno que no arran-
ca, sólo nombramientos y nom-
bramientos”. El líder andaluz del
PSOE, Juan Espadas, comenzó
ayer el curso en el Parlamento an-
daluz, donde afeó al Ejecutivo de
Juanma Moreno que no haya
aprobado ningún plan para aliviar
los efectos de la inflación entre los
andaluces. Tal como explicó el so-

cialista, el nuevo Gobierno de la
Junta ha completado las nuevas
estructuras del Ejecutivo, ha reali-
zado nombramientos, pero la acti-
vidad legislativa ha consistido en
volver a enviar al Parlamento pro-
yectos que se quedaron en el aire
en la anterior legislatura. También
es cierto es que este Gobierno no
tiene más de un mes de vida.

Espadas comienza la legislatu-
ra más complicada a la que el
PSOE hace frente desde la crea-
ción de la Cámara autonómica.

No sólo no forma parte del Go-
bierno de la Junta, es que no es el
mayoritario en el Parlamento y
tiene en frente a un PP con mayo-
ría absoluta. En este estreno de
curso, Espadas se ha referido al
consejero de Presidencia, Anto-
nio Sanz, como “consejero de
Simplificación Administrativa”,
que también es uno de los epígra-
fes de su departamento. No tan
vistoso, claro, pero Espadas ha
querido subrayar que Sanz no es
el portavoz del Gobierno andaluz

ni Juanma Moreno lo ha nombra-
do aún.

El PSOE ha creado 13 equipos
de cinco parlamentarios cada uno
para controlar la actividad de ca-
da una de las consejerías del Go-
bierno de Moreno. Según Espa-
das, será “un control de 360 gra-
dos”. Las comisiones parlamenta-
rias se constituyen hoy, son 20, y
al PSOE le corresponde por un
acuerdo tácito con el PP un total
de cinco presidentes. Mario Jimé-
nez, Gaspar Llanes, José Luis Ruiz

Espejo y Josele Aguilar serán los
presidentes de estos órganos par-
lamentarios.

La mayor crítica de Espadas al
Ejecutivo andaluz es la de la an-
terior legislatura, que es un Go-
bierno que se constituye para
hacer oposición al de Pedro
Sánchez. Ante ello, el líder so-
cialista solicitó una reunión con
Moreno para acordar un plan
contra la inflación complemen-
tario al nacional. Pero no ha ha-
bido respuesta.

Espadas estrena curso con una
crítica al “Gobierno que no arranca”
●El líder socialista
inicia una legislatura
en la que el PSOE se
enfrenta a otro partido
conmayoría absoluta

RAÚL CARO / EFE

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, ayer, en el Parlamento de Andalucía.

Afea al Ejecutivo que
limite su actividad a
reenviar a la Cámara
normas decaídas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 2

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/09/2022

 España

 5 474 EUR (5,467 USD)

 168,90 cm² (27,1%)

 1678 EUR (1676 USD) 

EDITORIAL

La Junta y la periferia

L
A Junta de Andalucía ha decidido
mantener una estructura periférica de
80 delegados provinciales, todos o la
inmensa mayoría con un acusado per-

fil político, hasta el punto de que, por ejemplo,
en Sevilla, se solaparán en la misma persona
los cargos de delegado del Gobierno andaluz y
presidente del PP. Esa elevada cifra de delega-
dos supone, en principio, un esfuerzo de con-
tención de altos cargos si tenemos en cuenta
que en el nuevo Ejecutivo de Juanma Moreno
hay dos consejerías más que en el que, en 2019,
inauguró el cambio político en la región. Pero
aun así es una cifra que se antoja demasiado
elevada para lo que son las necesidades de ges-
tión periférica y que se hubiera podido reducir
con un mínimo de coordinación entre las dife-

rentes consejerías. Sobre todo, si se tiene en
cuenta que una de las banderas con las que el
PP llegó al Palacio de San Telmo fue precisa-
mente la de hacer un esfuerzo en la elimina-
ción de burocracia y la de economizar en car-
gos de representación. La inflación adminis-
trativa fue uno de los grandes reproches que,
con razón, le hizo el PP desde la oposición a los
gobernantes socialistas. La agilización en to-
dos los órdenes de la Administración y su redi-

mensionamiento para hacerla más eficaz fue
uno de los compromisos del presidente en su
discurso de investidura. Esta es una tarea que
quedó casi inédita en la anterior legislatura, en
parte por la situación sobrevenida por la pan-
demia, pero también porque faltó el suficiente
impulso político. En la nueva situación creada
por la mayoría absoluta y la normalización de
la vida económica y social sí se dan las condi-
ciones para acometer las medidas que en su
momento se prometieron y empezar a podar
de una forma realista y efectiva el enorme en-
tramado de cargos y organismo inoperantes de
lo que se dio en llamar la administración para-
lela que crearon los socialistas. Racionalizar el
despliegue de delegados provinciales hubiera
sido una buena señal de inicio.

El exceso de Administración y la
inflación de cargos fueron uno de los
grandes reproches del Partido Popular a
la Junta cuando estaba en la oposición
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Redacción · Agencias

Un juez estadounidense desesti-
mó el pasado martes una deman-
da de accionistas de Abengoa SA,
sociedad recientemente disuelta
y en liquidación, que acusaban a
la multinacional sevillana de in-
geniería y energía de llevar a cabo
un fraude contable masivo entre
2013 y 2015, según informó la
agencia Reuters, cuando la em-
presa estaba todavía presidida por

Felipe Benjumea. Los demandan-
tes sostenían que la compañía ha-
bía enmascarado una crisis de li-
quidez que culminó en el precon-
curso de acreedores solicitado en
noviembre de 2015, una vez que
el Banco Santander forzó la desti-
tución del entonces presidente,
según declaró probado la Audien-
cia Nacional en España.

Edgardo Ramos, juez del distri-
to de Manhattan, según la infor-
mación de Reuters, rechazó las
alegaciones, incluidas las de un
informante, de que Abengoa infló
reiteradamente sus márgenes de
resultados y se anotó prematura-
mente los ingresos de contratos
con el fin de aumentar las primas
de sus directivos.

En una decisión de 56 páginas,
Ramos dijo que Abengoa no enga-
ñó a los accionistas al difundir pú-
blicamente su “estricta disciplina
financiera”, y dijo que el pago de
primas basadas en el rendimien-
to no constituye por sí mismo un
motivo de fraude.

También dijo que los accionis-
tas esperaron demasiado tiempo
para demandar a Bank of Ameri-
ca, Canaccord Genuity, HSBC y
Société Générale, que ayudaron a
Abengoa a vender 517,5 millones
de euros (518 millones de dóla-
res) de ADS (American Deposi-
tary Shares, un tipo de acciones
de empresas extranjeras cotiza-
das en Estados Unidos) en octu-
bre de 2013.

La demanda abarcaba a los in-
versores que compraron los ADS
de Abengoa entre el 17 de octubre
de 2013 y el 2 de agosto de 2015,
el día antes de que la empresa es-
pañola sorprendiera al mercado
solicitando una ampliación de ca-
pital. Su valor de mercado cayó
unos 8.100 millones de dólares en
los dos días siguientes.

La destitución de Benjumea,
según la sentencia dictada en Es-
paña, que también le absolvió
junto a otros cuatro ex consejeros
de administración desleal y apro-
piación indebida, terminó por
provocar que no se asegurase la
citada ampliación de capital y que
se declarase preconcurso en ape-
nas dos meses.

Nicholas Porritt, abogado esta-
dounidense de los inversores, di-
jo que estos están “obviamente
decepcionados” y que estudiarán
la decisión judicial para determi-
nar sus próximos pasos, según de-
talló Reuters.

Un juez de EEUU rechaza fraude
contable entre 2013 y 2015
Lasentencianiegaque la

empresa inflaramárgenes

enlosdosúltimosañosde

presidenciadeBenjumea
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La matriz de Abengoa está en proceso de liquidación  // REUTERS

M. J. P. 

SEVILLA 

Un juez de Estados Unidos ha deses-

timado una demanda de accionistas 

de la multinacional española Abengoa 

S. A., por presunto fraude contable ma-
sivo entre 2013 y 2015, según ha con-

firmado ABC en fuentes próximas a la 

compañía, que aseguran que la deci-

sión judicial puede ser recurrida por 

los demandantes. 

Edgardo Ramos, juez del distrito de 

Manhattan, ha emitido un dictamen 

en el que asegura que la empresa Aben-

goa, entonces presidida por Felipe Ben-

jumea, no cometió fraude masivo y no 

engañó a los accionistas que habían 

adquirido ADS, un tipo de acciones de 

empresas extranjeras cotizadas en Es-

tadosUnidos poco antes de que la em-

presa anunciara una ampliación de 

capital, cayendo el valor de la compa-

ñía. 

En 2015 la empresa solicitó el pre-

concurso de acreedores y en Estados 

Unidos se acogió al ‘Chapter 15’, usa-

do por deudores extranjeros en ese 

país para obtener acceso a los tribu-

nales de quiebras de los Estados Uni-

dos con el fin de administrar activos 

o tomar medidas. Finalmente, Aben-

goa logró esquivar el concurso de acree-

dores en 2015 con reestructuraciones, 

aunque ya con Felipe Benjumea fue-

ra de la presidencia de la compañía. 

Así, en 2017 cerró su primer resca-

te financiero, con más de 8.000 millo-

nes de euros en quitas y capitalizacio-

nes. En 2019, el que fuera presidente 

del grupo Abengoa, Gonzalo Urquijo, 

cerró el segunda rescate, que supuso 

la conversión de 3.000 millones de eu-

ros de deuda en bonos. Benjumea y 

otros inversores de Inversión Corpo-
rativa, empresa accionista de Aben-

goa, se querelló en los tribunales con-

tra Urquijo y su consejo de adminis-

tración por vaciar la compañía en esas 

reestructuraciones. 

El tercer rescate que negoció Urqui-

jo suponía la condonación o conver-

sión en acciones del grupo de casi 3.000 

millones de euros. Tras la salida de Ur-

quijo, Juan Pablo López-Bravo, quien 

le sucedió en la presencia del grupo, 

negoció otro rescate en el que incluía 

ayuda de la SEPI y la venta de la filial 

operativa al fondo TerraMar Capital. 

Al negarse la SEPI un crédito de 249 

millones de euros a Abengoa, una trein-

tena de sus más importantes filiales 

han pedido el concurso o preconcur-

so en un intento de salvar las unida-

des de negocio más rentables antes del 

30 de octubre. Asimismo, un juez mer-

cantil ha ordenado la liquidación de 

la matriz de Abengoa al rechazar el 

convenio de acreedores planteado. 

La deuda de la compañía se apro-

ximaría a los 9.000 millones, ya que la 

que admite tener 4.800 millones de 

deuda y la SEPI ha advertido que tie-

ne 2.000 millones de contingencias fis-

cales, 943 millones en pleitos judicia-

les y extrajudiciales y 600 millones en 

avales que podrían ser ejecutados.

Un juez desestima en 
EE.UU. una demanda 
contra Abengoa

∑ Un grupo de 
accionistas le acusan 
de fraude contable  
entre 2013 y 2015

La compañía tiene hasta 
el 30 de octubre para 
evitar la liquidación de 
sus filiales en concurso o 
preconcurso
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Un grupo de accionistas de la ex-
tinta Abengoa SA, disuelta por or-
den judicial el pasado mes de julio
y cuyos activos están en liquida-
ción, ha presentado una denuncia
ante la Fiscalía de Delitos Econó-
micos de Sevilla por considerar
que la venta masiva de títulos de la
cotizada por parte de la banca en
marzo y abril de 2017 se hizo por
parte de las entidades financieras
a sabiendas de que había un plan
para liquidar la empresa, según
consta en el texto presentado ante
el Ministerio Público.

La denuncia afirma que “los ban-
cos eran conocedores de los planes
de desfalco/expolio que se habían
trazado para Abengoa desde la pri-
mera reestructuración”, la ejecuta-
da en marzo de 2017. Y añade:
“Una vez aprobada la homologa-
ción del preconcurso de acreedo-
res de Abengoa a finales de marzo
de 2017, de manera inusual, tales
bancos tardaron 13 días en vender
sus posiciones en la compañía,
cuando públicamente se estaba
hablando de una reestructuración
que ayudaría a Abengoa a salir
adelante”. Los acreedores finan-
cieros capitalizaron deuda por va-
lor de 5.909,8 millones de euros a
cambio del 95% de las acciones.

“Silenciosa y orquestadamente
la banca las ha podido colocar, en
pequeñas proporciones, en las

carteras de inversión de clientes
particulares a través de los servi-
cios de banca privada de las enti-
dades, lo cual podría causar deli-
to de estafa masiva”, afirman.

Según explica la denuncia, “las
acciones forman parte de ese ca-
pítulo en las carteras de inversión
denominado Sin especificar, aun-
que den o signifiquen pérdidas, se
compensan con el comportamien-
to de otras inversiones, por lo que
el partícipe/accionista ignora te-
ner las mismas”. Por ello, estos ac-
cionistas quieren que la Fiscalía
investigue esos hechos para que
determine si existen indicios de
delito y también piden que se es-
clarezca quién compró el 70% de
los títulos enajenados que nunca
han comparecido en las juntas ge-
nerales de accionistas celebradas
desde su adquisición.

También consideran que la ofer-
ta de PIVs hecha por la sociedad en

noviembre de 2020 sólo cubría el
30% del capital, lo que demostra-
ría que sabían que el 70% no se-
cundaría esa oferta hecha por el
consejo presidido por Gonzalo Ur-
quijo días antes de su destitución.

Los denunciantes se basan para
sostener su denuncia en distintas

comunicaciones de la compañía a
la Comisión Nacional del Mercado
de Valores (CNMV), el regulador
bursátil español y en informacio-
nes de prensa económica.

Este diario publicó en abril de
2021 que la venta de las acciones

de la banca y de los fondos acree-
dores se produjo días antes de
que la dirección de Abengoa pu-
siese en duda la primera reestruc-
turación financiera del grupo en
el informe de cuentas anuales de
2016 de su filial británica Aben-
goa Concessions Investments Li-
mited.

El director general del grupo,
Joaquín Fernández de Piérola
Marín, afirmó en ese informe que
“los consejeros [de Abengoa Con-
cessions Investments Limited]
piensan que pese a que el acuer-
do de reestructuración de Aben-
goa se firmó en marzo de 2017,
continúan vigentes incertidum-
bres respecto a la capacidad de
Abengoa para ejecutar su plan de
viabilidad revisado, lo que crea
incertidumbre sobre la Compañía
[ACIL] y una preocupación conti-
nua si no es capaz de recibir fon-
dos de su matriz [Abengoa]”.

Accionistas de Abengoa llevan ante la
Fiscalía la venta de títulos por la banca
● Sostienen que
hubo una enajenación
masiva de títulos en
2017 sabiendo que la
sociedad se liquidaría

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Planta termosolar construida por Abengoa en Sevilla.

Piden que se investigue
quién compró el 70%
del capital que nunca
compareció en las juntas
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Cs tilda de “tomadura de pelo” las

alternativas al cierre de LasRazas

El portavoz del grupo municipal
de Cs, Álvaro Pimentel, acusó
ayer al alcalde de Sevilla de
“llegar muy tarde” a la búsque-
da de “alternativas de movili-
dad” al cierre al tráfico durante
un año de la Avenida de las Ra-
zas, que “está provocando gra-
ves perjuicios a los vecinos del
entorno y a los cientos de sevi-
llanos que acuden a diario
a la zona a estudiar
o a su puesto
de traba-
jo”.

En este sentido, aseguró que el
anuncio de Antonio Muñoz es
“una auténtica tomadura de pe-
lo” y responde a “una ma-
niobra a la desesper-
perada para fre-
nar las crí-
ticas”.

R. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, visitó ayer las obras del
nuevo gran colector del Puerto
que se acometen en Heliópolis.
Ante la fase de las obras iniciada
en agosto, que implica la afec-
ción al tráfico en la Avenida de
Las Razas, Muñoz se comprome-
tió con las entidades vecinales y
de la comunidad educativa a se-
guir trabajando en medidas
compensatorias.

De esta forma, se está ya ade-
cuando el acceso al CEIP Las Ra-
zas a través de la calle Tarfia,
previo acuerdo con la Autoridad
Portuaria, y se ha tramitado la
petición para la puesta en ser-
vicio de la Avenida Con-
de de Guadalhorce.
Se trabaja, ade-
más, en la
pues-

ta en marcha de un dispositivo
especial de cara al inicio del cur-
so escolar en los accesos del CEIP
Las Razas y del IES Punta del
Verde.

Asimismo, se
mantiene diá-
logo y un
tra-

bajo permanente para garanti-
zar la seguridad y protección de
todas las viviendas y construc-
ciones del entorno de las obras.
También se trabaja en adecuar,
en la medida de lo posible, el
plan de obras para la reducción
de los ruidos en los centros edu-
cativos y viviendas. También se
han fijado las actuaciones para
proteger el Parque Guadaíra y
las zonas verdes.

Junto a esto, el Ayuntamiento
está ejecutando inversiones en
el entorno consensuadas con las
entidades vecinales para com-
pletar la mejora urbana y de los
espacios públicos. Concreta-
mente, se ha acordado el inicio
de las obras de renovación de las
redes y la reurbanización de la
calle Tajo, con una inversión de
un millón de euros, y las mejoras
en dos vías del barrio de las
siete calles. A medio
plazo, se ejecuta-
rán otras me-
joras.

Menos ruido
en las obras
de Heliópolis
● El alcalde se compromete a aplicar

medidas compensatorias por las molestias

Los trabajos llevan

aparejadosmejoras

urbanas en calles

y zonas verdes
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Juan Espadas, en el centro, junto a miembros de su equipo,ayer en el Parlamento andaluz  // RAÚL DOBLADO

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El secretario general del PSOE de An-
dalucía, Juan Espadas, no estampará 
su firma junto a las de otros históri-
cos exdirigentes de su partido en la pe-
tición de indulto parcial al expresiden-
te de la Junta José Antonio Griñán que 
promueve su familia para evitar su in-
greso en la cárcel por el caso ERE. Al 
margen de su opinión personal sobre 
este asunto, justificó su negativa por-
que el Código Ético del PSOE impide 
a sus cargos públicos apoyar el per-
dón de penas en causas de corrupción.  

Esta medida de gracia que concede 
el Consejo de Ministros «en el ámbito 
de los cargos públicos tiene un reque-
rimiento que se marca dentro de nues-
tro Código Ético, al cual me debo y mu-
cho más como secretario general», ar-
gumentó ayer Espadas cuando los 
periodistas le preguntaron si iba a apo-
yar el indulto parcial durante una rue-
da de prensa convocada para analizar 
el inicio del curso político. El líder so-
cialista quiso desvincular a su parti-
do de una iniciativa personal que ha 
surgido a instancias de la mujer del 
expresidente socialista y de uno de sus 

hijos, que apelan al «intachable tra-
yectoria vital caracterizada por su lu-
cha por la democracia». 

El reglamento del Partido Socialis-
ta, que dedica su capítulo ocho a la ac-
tuación del partido en los indultos, es-
tablece que «los cargos públicos del 
PSOE se comprometen a no proponer 
ni apoyar el indulto de cargos públi-
cos condenados por delitos ligados a 
corrupción», además de no solicitar-
lo tampoco para ellos mismos y tam-
bién en el caso de los cargos orgáni-
cos de la formación. 

Espadas explicó que la petición de 
perdón es una «decisión personal» de 

la familia del exdirigente socialista que 
aún no ha presentado y que «podrá te-
ner la adhesión de quienes así lo con-
sideren». Se desmarca así de otros ve-
teranos exlíderes socialistas como Fe-
lipe González, José Luis Rodríguez 
Zapatero, Alfonso Guerra o Susana 
Díaz. El caso de la expresidenta anda-

Espadas no firmará el indulto a 
Griñán por el Código Ético del PSOE 

∑ El líder andaluz alega 
que él debe cumplir la 
norma interna, que se 
va a saltar Susana Díaz

luza y anterior secretaria general de 
los socialistas andaluces es diferente 
al del resto de gurús del partido por-
que es senadora del PSOE por la co-
munidad autónoma, es decir, ocupa 
actualmente un cargo público.  

Con su respaldo al indulto Susana 
Díaz está incumpliendo el Código Éti-
co del partido del que ha sido secreta-
ria general en Andalucía. En el progra-
ma ‘Todo es mentira’ de Cuatro, del 
que es tertuliana, confirmó su adhe-
sión a la petición que promueve la fa-
milia de Griñán porque «Pepe es un 
hombre honesto, honrado, hay argu-
mentos de sobra para justificar el in-
dulto» por parte del Consejo de Minis-
tros que preside Pedro Sánchez. 

Griñán, a sus 76 años, ha sido con-
denado por un delito continuado de 
malversación a seis años de prisión y 
por otro de prevaricación a 15 años de 
inhabilitación. El Tribunal Supremo 
también ratificó en julio la pena de 
nueve años de inhabilitación impues-
ta a Manuel Chaves por prevaricación 
continuada. La Sala de lo Penal consi-
dera que ambos crearon y/o permitie-
ron, durante cerca de una década, un 
sistema fraudulento que distribuyó 
casi 680 millones de euros en ayudas 
a empresas en crisis. 

Una decisión «personal» 
El líder de los socialistas andaluces 
hizo hincapié en que «el PSOE de An-
dalucía y su secretario general quiere 
desligar cualquier opinión o valora-
ción política del partido de una inicia-
tiva que es personal, familiar de Pepe 
Griñán». «Hacemos el mejor favor po-
sible para que se tramite desde ese ám-
bito, que es como se ha planteado, no 
desde el ámbito político, no desde el 
ámbito del PSOE y, desde luego, no del 
mío como secretario general», añadió. 

Espadas también respondió a Su-
sana Díaz después de que ésta negase 
los apuros económicos del PSOE-A tras 
su marcha del partido en 2021. «Juan 
[Espadas] no me ha dicho nunca nada, 
porque dejamos un partido niquela-
do, sin ninguna deuda», aseguró la 
exdirigente. El líder socialista replicó 
que «cualquier discrepancia que ten-
ga con ella no la voy a radiar por los 
micrófonos», sino que «lo haré en el 
ámbito interno» y «nunca en público». 

El secretario general del 
PSOE andaluz desvinculó a 
su partido de la «decisión 
personal» de la familia del 
expresidente de la Junta
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La subida de precios también se notará en el material escolar, sobre todo en el papel   //  RAÚL DOBLADO

MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Uno de los gastos más importantes 
que las familias tienen que afrontar 
en el mes de septiembre es el de la vuel-
ta al cole, que suele suponer un desem-
bolso importante para las economías 
domésticas. Y este año, además, se en-
contrarán que han subido los precios 
de los comedores, el aula matinal y las 
actividades extraescolares. De hecho, 
el pasado 26 de julio se publicaba en 
el BOJA la subida de éstos, que se pro-
duce por segundo año consecutivo. 
Llueve sobre mojado, por tanto.  

 Si durante muchos años esos pre-
cios estuvieron congelados, para el 
próximo curso el precio del aula ma-
tinal será de 16,81 euros mensuales, lo 
que supone, 70 céntimos más de lo que 

costaba el curso pasado. Al día costa-
rá 1,28 euros frente al 1,23 del pasado 
curso. 

En cuanto al comedor escolar, un 
servicio muy demandado por los pa-
dres de cara a la conciliación familiar 
y laboral, costará 4,78 euros diarios 
frente a los 4,58 de pasado curso. Y las 
actividades extraescolares pasarán a 
costar 16,81 euros al mes frente a los 
16,10 del año pasado.  

Es una subida que los sindicatos 
han criticado y que la Junta de Anda-
lucía justifica en que los costes de es-
tos servicios han tenido un «impor-
tante crecimiento en los últimos años» 
derivados tanto del aumento del cos-
te de los alimentos y su distribución, 
como de los gastos de personal tras 
los sucesivos incrementos del Salario 
Mínimo Interprofesional. Por ello ase-
guran que la revisión de precios «obe-
dece a la necesidad de garantizar un 
equilibrio económico entre la presta-
ción de los servicios y el coste que ori-
ginan». Si se miran los datos del IPC 
esa subida puede justificarse en una 
variación anual del 11,2 por ciento e 

los alimentos y bebidas no alcohóli-
cas en Andalucía.  

La Confederación Católica de Pa-
dres de Familia y Padres de Alumnos, 
Concapa, estima que la vuelta al cole 
será entre un 25 y un 30 por ciento más 
cara que el pasado año. y que las fami-
lias gastarán entre 200 y 250 euros más 
que el pasado año. Uno de los gastos 
importantes es el de los uniformes que 
han subido una media de dos o tres 
puntos porcentuales respecto al año 
pasado según algunos estudios. El cos-
te medio del uniforme es de entre 200 
y 300 euros por escolar, según confir-
man desde Trimber Uniformes, don-
de admiten que en los últimos meses 
han subido la mayoría de prendas. Ac-
tualmente un pantalón de colegial os-
cila entre los 26 y los 28 euros. 

Desde El Corte Inglés sostienen que 
la inflación «no se ha repercutido» en 
los precios y que este año la bonifica-
ción del 10 por ciento que se daba por 
la compra de uniformes también se 
puede emplear en el supermercado. 
Entre los básicos, el jersey está a 14,99, 
o el zapato náutico a 39,99. «La mayo-
ría de los colegios ha mantenido el pre-
cio de los uniformes», explican admi-
tiendo que hubo una «pequeña subi-
da» a principios de julio. Los libros de 
texto los sufraga la Junta de Andalu-
cía, pero en el material escolar la su-
bida se ha notado en el papel. El pa-
quete de folios está en torno a 4,50 
cuando el pasado curso rondaba los 3 
euros. «No nos interesa subir los pre-
cios», admiten desde El Corte Inglés, 
que este año ha puesto en marcha un 
servicio de cita previa para no tener 
que hacer cola.

Regreso al colegio con 
extraescolares, aula 
matinal y comedor 
con precios más altos 

∑ El papel también ha 
subido y se nota al 
adquirir el material 
escolar y los folios 

En cuanto a los 
uniformes, también 
están creciendo aunque 
el sector intente 
contener los precios 
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El Ayuntamiento de Mairena del
Aljarafe ha informado reciente-
mente en un comunicado que
cuenta con más de 40 empresas
inscritas en el Programa Pr@xis2,
promovido con cargo al Plan Pro-
vincial Contigo de la Diputación
de Sevilla, desde que el pasado
mes de junio realizara su lanza-
miento al sector empresarial del
municipio.

De entre las empresas que ya
forman parte de esta iniciativa
destacan empresas integrantes de

diferentes sectores de actividad
como moda, fotografía, asesoría,
construcción, tecnologías, educa-
ción, automóvil, salud, márke-
ting, distribución o comercios, en-
tre otros.

Los Gestores de Innovación del
Programa Pr@xis2 han formali-
zado el contacto con todas ellas
para ofrecerles el servicio de ase-
soramiento personalizado y total-
mente gratis, que se encuentra en
diferentes fases de desarrollo con
cada una de ellas, y que tiene co-

mo objetivo potenciar la producti-
vidad y el desarrollo del tejido em-
presarial de Mairena del Aljarafe.

El Programa Pr@xis2 está enfo-
cado principalmente al asesora-
miento gratuito a empresas y pro-
fesionales que deseen realizar me-
joras en el campo de la innovación
tecnológica y empresarial, me-
diante un diagnóstico y análisis de
las empresas que desarrollen su
actividad en el municipio de Mai-
rena, y que estén interesadas en
participar en él.

El proyecto, que está englobado
dentro del Programa de Empleo y
Apoyo Empresarial del Plan Pro-
vincial de Reactivación Económi-
ca y Social 20/21- Plan Contigo,
de la Diputación, cuenta con un
presupuesto de 109.775,12 euros.

Mairena del Aljarafe contabilizamás de 40
empresas inscritas en el ProgramaPr@xis 2
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S. L 

SEVILLA 

El candidato del PP a la alcaldía de Se-
villa, José Luis Sanz, señaló ayer la si-
tuación de «abandono del antiguo mer-
cado de la Puerta de la Carne, que ya 
ha costado a los sevillanos más de un 
millón de euros» y manifestó que «la 
plaza de abastos representa perfecta-
mente lo que ha pasado en Sevilla en 
estos casi ocho años del PSOE al fren-
te del Ayuntamiento: bloqueo, aban-
dono y desidia».  

Además, recordó que «el gobierno 
del PP presentó en 2014 un proyecto 
para rehabilitar este edificio y regene-
rar la zona, que fue bloqueado por la 
entonces Junta, gobernada por el PSOE. 
Posteriormente, en 2015, Espadas guar-
dó el proyecto en un cajón y lo aban-
donó, para presentar en 2017 un nue-
vo proyecto que, como podemos com-
probar, se ha quedado en una promesa 
vacía, la especialidad del PSOE». 

Del mismo modo, Sanz destacó que 
«los tiempos del PSOE no son los tiem-
pos de Sevilla, los sevillanos no pueden 
seguir pagando las consecuencias de la 
desidia del gobierno municipal del PSOE, 
que en estos casi ocho años de gobier-
no no ha sido capaz de dar solución a 
este inmueble, incluido dentro del Plan 
Director de Patrimonio Histórico». 

En este sentido, explicó que, «el pa-
sado mes de marzo, el PP presentó una 
propuesta a Pleno para la rehabilita-
ción inmediata de este espacio, que 
fue aprobada. En el mismo, el gobier-
no municipal se comprometió y repi-
tió en reiteradas ocasiones que saca-
rían de nuevo a licitación y realizarían 
obras de mantenimiento en el edificio 
a la mayor brevedad posible». Ante 
esto,  Sanz apuntó que han pasado 
«cinco meses han pasado y aún no han 
sacado la licitación del contrato ni han 
realizado obra alguna» y añadió que 
«en el mes de abril se aprobó la liqui-
dación del contrato del Mercado de la 
Puerta de la Carne, del proyecto falli-
do, que ha costado 1.046.730 euros». 

También, se refirió a que «hay que 
sumarle, 59.641 euros del contrato de 
vigilancia de este inmueble por el pe-
riodo de julio a marzo de 2023». Por 
tanto, el candidato del PP a la Alcal-
día de Sevilla señaló que «casi ocho 
años perdidos, ya que la realidad es 
que todo sigue igual y el antiguo mer-
cado de la Puerta de la Carne continúa 
su proceso de deterioro galopante y 
sin sacarse a licitación un nuevo pro-
yecto de recuperación de este históri-
co edificio municipal». 

Asimismo, indicó que «Muñoz no ha 
sido capaz de resolver esta situación ni 
siendo delegado de Urbanismo ni aho-
ra como alcalde y es el único responsa-
ble de esta situación» y recordó que 
«hace justo un año que denunciamos la 
situación de este inmueble y todo sigue 
igual, este histórico edificio continúa 
un proceso de deterioro progresivo, con 
los cristales de sus ventanales rotos, 
pintadas, elementos constructivos cuya 
degradación avanza y precisa interven-
ciones periódicas para garantizar la su-
jeción de sus paramentos exteriores. El 
vallado del entorno estrecha, además, 
el acerado circundante, que coincide en 
el frente principal, de la calle Demetrio 

de los Ríos, con un carril-bici. Todo ello 
dificulta, gravemente, el tránsito de pea-
tones y vehículos por las calles que ro-
dean el inmueble e incrementan la su-
ciedad, convirtiendo todo el recinto en 
un nido de ratas». 

Este otoño 

Por su parte, el Gobierno municipal re-
cordó ayer que «nunca antes se habían 
desbloqueado tantos proyectos en Se-
villa como en los últimos años» y pre-
vé que el mercado de la Puerta de la 
Carne vuelva a licitarse «este otoño». 
Así lo manifestó el delegado de Hábi-
tat Urbano y Cohesión Social, Juan Ma-
nuel Flores, quien aclaró que «el PP 
vuelve a recurrir a un tipo de oposición 
manida en la que solo busca desinfor-
mar a la ciudadanía sobre los proyec-
tos de ciudad que se están desarrollan-
do en los últimos año». Al mismo tiem-
po, Flores señaló que la intención del 
Gobierno municipal es «proceder a una 
nueva licitación en otoño».

El PP denuncia el «abandono» del 
mercado de la Puerta de la Carne

∑ Sanz recuerda que ya 
se ha malgastado más 
de un millón de euros 
en proyectos fallidos

Obras en el antiguo mercado de la Puerta de la Carne en 2017  // VANESSA GÓMEZ

«Los sevillanos no pueden 
seguir pagando las 
consecuencias de la desidia 
del gobierno municipal del 
PSOE en la ciudad»
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A. R. VEGA SEVILLA  

Los abogados del turno de oficio no 

han cobrado aún sus honorarios co-

rrespondientes a la asistencia jurí-

dica gratuita que prestaron a aque-

llas personas con menos recursos 

durante el segundo trimestre de este 

año. La Consejería de Justicia, Ad-

ministración Local y Función Pú-

blica, a la que compete transferir 

los fondos, reconoce la tardanza y 

la atribuye a la reducción de perso-

nal durante el mes de agosto dedi-
cado a procesar toda la información 

y comprobar las certificaciones tan-

to en la Junta de Andalucía como en 

los Colegios de Abogados de la co-

munidad, lo que ha hecho que se ra-

lentice el proceso. 

Fuentes de la citada consejería 

aseguran que se está intentando agi-

lizar los abonos para liquidarlos a lo 

largo de este mes de septiembre y re-

cuerdan que, en todo caso, los retra-

sos no son equiparables a los de tiem-

pos anteriores. Como los letrados y 

procuradores tienen un mes para so-

licitar sus honorarios a través de cer-

tificaciones, la mayoría de éstas lle-

garon durante el mes de julio y se 

echó agosto encima, cuando la acti-

vidad se reduce porque buena par-

te de los funcionarios están de vaca-

ciones y lo mismo sucede en los co-

legios, señalan desde la consejería. 

Al final de cada trimestre, tras reci-

bir las certificaciones, Justicia hace 

una transferencia al Consejo Anda-

luz de Colegios de Abogados, que a 

su vez se encarga de mandar el di-

nero de las indemnizaciones a los 

abogados a través de las organiza-

ciones colegiadas de cada provincia.  

A día de hoy, los letrados del tur-

no de oficio en Andalucía están pen-

dientes de cobrar sus servicios de 

Justicia Gratuita de los meses de 

abril, mayo y junio, así como el se-

gundo pago de las guardias que han 
realizado. Los procuradores han re-

cibido ya el primero de los abonos 

del turno de oficio en las certifica-

ciones que están correctas, detalla 

la consejería. Además, resta por abo-

nar las facturas en las que se han en-

contrado errores, que han sido de-

vueltas a los Colegios de Abogados 

para que éstos sean subsanados. 

En lo que respecta al primer tri-

mestre también quedan por pagar 

algunas certificaciones. En este caso 

la consejería alega razones técni-

cas. La intervención delegada de la 

Junta ha dado instrucción para mo-

dificar la forma de gestión y trami-

tación de los pagos de estos servi-

cios públicos y gratuitos para el ciu-

dadano, lo que ha llevado a 

acumular inesperados atrasos. 

La Junta admite 
atrasos en el abono 
del turno de oficio 
y prevé pagar a los 
abogados este mes 

JUSTICIA
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R. M. SEVILLA  

En dos años la Junta se propone que 

el 7% de la energía eléctrica que con-

sume la administración sea produ-

cida por ella misma. El Gobierno an-

daluz ha remitido al Ministerio para 

la Transición Ecológica una batería 

de medidas para que sean tenidas 

en cuenta en la elaboración del Plan 

de Contingencia de seguridad ener-

gética. El Ejecutivo central lo debe 

enviar a la Comisión Europea en sep-

tiembre y recoger iniciativas dirigi-
das a impulsar el autoconsumo, a fo-

mentar el ahorro y la eficiencia en 

la climatización e iluminación.  

La Junta de Andalucía quiere mos-

trar su compromiso con los objeti-

vos de reducción del consumo de gas 

que ha acordado España con los so-

cios europeos. Desde Andalucía se 

propone un conjunto de iniciativas 

que persiguen impulsar el autocon-

sumo. Lo más destacado es la im-

plantación en las Administraciones 

Públicas para lograr que en un pla-

zo de dos años el 7% de la electrici-

dad consumida proceda de la gene-

ración propia. Además, se plantea la 

simplificación de los contratos de 

las instalaciones que no contemplan 

verter el excedente a la red de distri-

bución.  

Renovar los aires  

En el capítulo de medidas enfocadas 

a fomentar el ahorro y la eficiencia 

en los ámbitos de la climatización y 

la iluminación, se propone un fondo 

para la puesta en marcha de un Plan 

Renove para la sustitución de equi-

pos de climatización, así como de 

electrodomésticos y aparatos domés-

ticos que funcionan con gas natural. 

Asimismo, se recomienda la realiza-

ción de auditorías en edificios públi-

cos y la optimización energética de 

los espacios de trabajo administra-

tivos. Para el Gobierno andaluz re-
sulta fundamental el aprovechamien-

to del potencial de los recursos reno-

vables de los que dispone Andalucía, 

pero para ello requiere de una red de 

infraestructuras eléctricas de trans-

porte que permita su desarrollo y eva-

cuación. La comunidad andaluza 

cuenta con una red de transporte por 

habitante un 42% inferior al conjun-

to peninsular. 

Por esta razón, la Consejería de In-

dustria reclama que se incorporen 

nuevas inversiones en la planifica-

ción energética vinculante aproba-

da por el Gobierno central, ya que 

solo el 18% de las inversiones autori-

zadas coinciden con las que Anda-

lucía ha solicitado. La comunidad 

reclama inversiones por valor de 

736 millones en este apartado.

La Administración 
andaluza tendrá 
que generar un 7% 
de su propia 
energía eléctrica 

PLAN DE AHORRO
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Comienza un nuevo curso cofrade con 
las miras puestas en la celebración del 
Santo Entierro Grande de 2023. Ese 
será el gran reto de la hermandad de 
la iglesia de San Gregorio, así como de 
un Consejo de Hermandades y Cofra-
días que estrena mandato tras las elec-
ciones del mes de junio en la que sa-
lió elegida la junta superior de Fran-
cisco Vélez. El día 12, se producirá el 
cabildo de hermanos en el que se ten-
drá que aprobar la propuesta del mag-
no evento y, a partir de ese momento, 
comenzarán las reuniones para cerrar 
la lista de los pasos participantes, así 
como de los horarios e itinerarios. Con 
respecto a esto, hay que apuntar a las 
diferencias con la última edición de 
2004. Si aquel año, ya hubo miles de 
personas en torno a la carrera oficial, 
en esta ocasión, la tecnología y la in-
formación harán que cofrades de to-
dos los rincones de la comunidad au-
tónoma y de otros puntos de la geo-
grafía, lleguen esa jornada a la capital 
hispalense para contemplar los dis-
tintos misterios e imágenes que par-
ticipen en la procesión. 

Ante esto, la organización será más 
compleja y se tendrán que buscar más 
espacios de los que ya se conocen en 
cuanto a los recorridos comunes de 
las hermandades. Por ejemplo, en 2004, 
por la calle Francos pasaron, uno tras 
otro, los pasos del Señor del Silencio 
en el Desprecio de Herodes, el del Se-
ñor de la Salud y Buen Viaje de San Es-
teban y Jesús de la Pasión. Desde aquel 
momento, esta vía ya ha sido aforada 
por parte del Cecop, así como la Cues-
ta del Bacalao. Por eso, hay propues-
tas que apuntan a que haya un punto 
de encuentro de los participantes an-
terior a la plaza de la  Campana para 
que no sólo los abonados contemplen 
los misterios de la Pasión de Jesucris-
to. También, en la salida de la Catedral, 
se acumulará mucho público hacia 
ambos lados, por lo que se tendrán que 
buscar alternativas para afrontar los 
itinerarios de las cofradías de la jor-
nada y de las corporaciones que acu-
dan con sus pasos al Santo Entierro 
Grande. Asimismo, se deberán estu-

diar diferentes alternativas a las ca-
lles que suelen transitarse para que no 
haya problemas ese día. Este 2022, 
Montesión o Los Panaderos han sido 
cortejos que han alargado sus itinera-
rios para no provocar parones en sus 
cortejos. La primera transitó por Je-
sús del Gran Poder para llegar al Du-
que y la corporación de la calle Orfila 
alcanzó la plaza de la Gavidia. Se es-
pera que, a lo largo del otoño, estén ce-
rrados los cuadrantes de horarios. 

Organización 
Otros frentes que tendrán que anali-
zarse a lo largo de estos meses serán 
las remodelaciones de otras jornadas 
de la Semana Santa, donde se han pro-
ducido, año tras año, retrasos impor-
tantes. El Domingo de Ramos o el Miér-
coles Santo tienen propuestas que se 

deberán debatir por parte de las her-
mandades para que no se produzcan 
entradas tardías o nazarenos parados 
durante cerca de una hora en la plaza 
del Duque o la calle O’Donnell. Tam-
bién, el Martes Santo seguirá analizan-
do soluciones para que ninguna cor-
poración se vea afectada. Además, el 
Cerro del Águila, la Sed o el Sol ten-
drán alteraciones en sus itinerarios 
por las obras de la ampliación del tran-
vía por Viapol, San Francisco Javier y 
Luis de Morales. 

Las hermandades de la Madrugada 
del Viernes Santo analizarán la situa-
ción de sus cortejos después de que, 
en la reunión que se tuvo tras la pasa-
da Semana Santa, algunos hermanos 
mayores señalaron que daban por fi-
nalizado el acuerdo aprobado en 2018 
por el que el Calvario pasaba por la pla-
za del Museo o el Silencio rodeaba la 
Gavidia. De cara al año que viene, ha-
brá que buscar otras posibilidades para 
el buen desarrollo de esta noche ceni-
tal de la Semana Mayor. Entre medio, 
el Consejo de Hermandades tendrá 
que elegir al pregonero o pregonera, 
al cartelista, a la imagen que presidi-
rá el vía crucis de las cofradías en un 
primer lunes de cuaresma que será 
víspera del festivo del día de Andalu-
cía. También se anunciará el pregone-
ro de las Glorias, la imagen que presi-
dirá este acto a principios del mes de 
mayo y el cartelista.

Montesión, San Gonzalo y la Amargura en el último Santo Entierro Grande de 2004  // ROCÍO RUZ

El Santo Entierro 

Grande marca el 

comienzo del curso 

cofrade en Sevilla

∑ La organización del 
Sábado Santo de 2023 
será la principal tarea 
de las cofradías de la 
jornada

Hasta cinco procesiones 
extraordinarias marcarán la 
estación otoñal: el próximo 
sábado 24 de septiembre, la 
Virgen de los Dolores del 
Cerro del Águila recorrerá las 
calles de la feligresía por el 
centenario del barrio y la 
dolorosa de las Mercedes de 
Santa Genoveva irá a la 
Catedral el día 29 para 
celebrar los 25 años de la 
ratificación de la coronación 
canónica y, un día después, 
volverá al Tiro de Línea.  

El 12 de octubre procesio-
nará por su barrio la Virgen 
de Gracia y Esperanza de San 
Roque con motivo del cuarto 
de siglo de la coronación 
canónica; el sábado 15 saldrá 
la dolorosa de las Aguas del 
Museo por el entorno de San 
Vicente debido a los 250 años 
de su hechura por Cristóbal 
Ramos y el día 22, el Señor de 
la Resurrección estará varias 
horas en la calles por el medio 
siglo de la fundación de la 
corporación de la iglesia de 
Santa Marina. 

Intenso otoño con 
varias salidas 
extraordinarias 
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S. C. SEVILLA 

E
lConjunto Monumental de San 
Luis de los Franceses reactiva 
con la llegada del último tri-
mestre del año su oferta cul-

tural, con tres acciones: la Bienal de Fla-
menco de Sevilla, a la que San Luis se 
suma también en esta ocasión como es-
pacio escénico, entre el 11 y el 25 de sep-
tiembre; la nueva edición del programa 
‘Escolares de la Provincia’, que organi-
za el Área de Cultura y Ciudadanía de 
la Diputación, y ‘La Noche en Blanco’, 
que hace posible una visión nocturna y 
singular de este Bien de Interés Cultu-
ral, diseñado por Leonardo de Figueroa 
por encargo de la Compañía de Jesús y 

destacado ejemplo de arquitectura ba-
rroca en Sevilla. 

La Diputación, a través de su Área de 
Cultura y Ciudadanía, presta apoyo al 
flamenco, seña identitaria indiscutible 
de la provincia, en todas sus manifes-
taciones y, de manera muy especial, co-
laborando con la Bienal de Flamenco 
de Sevilla desde hace ya varios años. En 
esta XXII edición, San Luis de los Fran-
ceses acoge una parte de su programa-
ción, la englobada en el ciclo denomi-
nado ‘Gratia Plena’, centrado en tres mu-
jeres cantaoras de raíz, que se 
desarrollará en tres domingos de sep-
tiembre, a la hora del Ángelus, las 12 del 
mediodía: el domingo 11 con Juana la 

del Pipa; el domingo 18, con Dolores 
Agujetas, y el domingo 25, con La Ma-
canita. 

En septiembre se vuelve a poner en 
marcha por parte del Área de Cultura y 
Ciudadanía de la Diputación el progra-

ma especial ‘Escolares de la Provincia’, 
que ofrece visitas guiadas gratuitas adap-
tadas por ciclos a grupos escolares de 
primaria, secundaria y bachillerato, pro-
venientes de todos los municipios sevi-
llanos. El curso pasado, desde septiem-
bre de 2021 a junio de 2022, se atendie-
ron en total 2.371 visitas escolares, 
provenientes de 60 centros educativos 
de  todos los rincones de la provincia de 
Sevilla, y está prevista la realización de 
unas jornadas de presentación de este 
programa, abiertas a los docentes de la 
provincia, que tendrán lugar la última 
semana de septiembre. Las visitas se 
realizan previa cita, contactando a tra-
vés del correo electrónico coordinador-
sanluis@dipusevilla.es. 

Tras dos años de paréntesis por exi-
gencias de la pandemia, vuelve a su cita 
con la cultura en Sevilla ‘La Noche en 
Blanco’, el próximo 7 de octubre, orga-
nizada por la asociación ciudadana Se-
villasemueve. Y la Diputación, que fue 
de las primeras instituciones en poner 
a disposición de la ciudadanía este es-
pacio museístico en un horario distin-
to al habitual, vuelve a formar parte de 
esta amplia programación cultural con-
centrada en una sola noche, abriendo 
la Iglesia de San Luis de los Franceses 
el viernes 7 de octubre de manera ex-
traordinaria y gratuita, en horario de 20 
a 24h. 

El conjunto monumental ha regis-
trado 20.858 visitas este año hasta fina-
les de julio, 9.435 visitantes más que el 
año pasado en esa misma fecha, lo que 
pone de manifiesto el interés que des-
pierta en sevillanos y turistas esta em-
blemática construcción que gestiona la 
Diputación de Sevilla desde el siglo XIX.

La Bienal, el ciclo ‘Escolares de la 
provincia’ y la ‘Noche en blanco’ 
serán tres de las actividades 
destacadas para este espacio en el 
último trimestre del año

San Luis de los 
Franceses prepara 
su otoño cultural

San Luis de los Franceses  // J.M. SERRANO

El conjunto monumental ha 
registado hasta finales de 
julio 20.858 visitas, 9.435 
más que el año pasado en 
esa misma fecha
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Con respecto al suburbano, la 
reducción del precio se haría 
sobre la tarjeta de los 45 
viajes, que pasaría de moverse 
en una horquilla de entre 30 y 
50 euros a entre 20 y 30 euros. 
Los títulos donde se aplicará 
el 30 por ciento de descuentos 
son los multiviajes: en el 
bonometro y el bono plus 45.  

La bonificación no se 
producirá en el billete senci-
llo, en el de ida y vuelta y en el 
bono turístico, los cuales 
seguirán manteniendo sus 
precios actuales. Por ejemplo, 
para los trayectos que no 
supongan ningún salto, el 
precio será de 0,57 euros.

Descuentos en la 

línea 1 del Metro  

de Sevilla
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Algo más de 700 son las perso-
nas que han participado en la
primera etapa del IV Programa
Senderos Provincia de Sevilla,
una actividad deportiva y lúdi-
ca, orientada a toda la familia,
que organiza la Diputación a
través del Servicio Técnico de
Deporte de su Área de Cultura y
Ciudadanía, con la colabora-
ción de la Federación Andaluza
de Deportes de Montaña, Esca-
lada y Senderismo, con el obje-
tivo, como explicaba en la pre-
sentación del Programa a los
medios de comunicación el pre-
sidente, Fernando Rodríguez
Villalobos, de “dinamizar a la
ciudadanía de los municipios
participantes y las economías de
esos pueblos y de su entorno,
valorizando el patrimonio natu-
ral a través del senderismo”.

Una primera etapa del pro-
grama ha estado constituida por
cinco jornadas, celebradas en-
tre el 6 de marzo y el 29 de ma-
yo en Gerena (Sendero Camino
Rompezapatos-Arroyo de las
Torres), Las Navas de la Concep-
ción (Sendero Los Molinos del
Ciudadeja), Brenes (Sendero
Ruta del Azahar), Almensilla
(Sendero Camino de San Diego)
y Montellano (Sendero Sierra
de San Pablo); en las que la me-
dia de participación ha estado
cifrada en torno a los 90 sende-
ristas por jornada.

En cuanto a la participación
por géneros, el total de partici-
pantes femeninas ha sido de
456 y en general, en todas las

jornadas de esta primera etapa
se ha registrado mayor número
de mujeres que de hombres, en
cifras que han oscilado entre 13
y 60 mujeres más por jornada.
En el perfil de edad, la de las
mujeres participantes se ha si-
tuado entre los 14 y los 81 años,
mientras que los hombres parti-
cipantes han estado entre los 14

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Deportes.El circuito se reanuda el 18 de septiembre enAznalcóllar y continuará hasta noviembre

con 4 jornadas en El Ronquillo, El Viso del Alcor, Castilblanco de los Arroyos y Villaverde del Río

y los 79 años. Por último, hay
que señalar que el mayor núme-
ro de mujeres participantes es-
taba situado en los treinta años
de edad, mientras que los hom-
bres participantes lo estaban en
la cuarentena.

Tal como destacaba Villalo-
bos, “se trata de una actividad
muy versátil, en la que se suman

la puesta en valor del patrimo-
nio natural, la sostenibilidad
ambiental de esos parajes natu-
rales, el fomento de la actividad
física y la activación de una nue-
va faceta de turismo, que permi-
te que, además de hacer la ruta
senderista, se pruebe la gastro-
nomía local, se conozca el patri-
monio y la artesanía, se conviva

con la vecindad y se disfrute de
fiestas y acontecimientos loca-
les, que los alcaldes y alcaldesas
agendan en los días de ruta”.

SE REANUDARÁ EL 18

El IV Programa Senderos Pro-
vincia de Sevilla se reanudará el
18 de septiembre, con una jor-
nada que parte del Sendero La
Zarcita, en Aznalcóllar, y se ex-
tenderá hasta finales de no-
viembre, con el siguiente calen-
dario: el 2 de octubre, Sendero
Tiro al Plato-Los Brezales-Ba-
rranco de la Lama de El Ronqui-
llo; el 23 de octubre, Sendero
Mágico de los Alcores de El Viso
del Alcor; el 13 de noviembre,
Sendero Camino Viejo de El
Ronquillo de Castilblanco de los
Arroyos y, por último, el 27 de
noviembre, Sendero Río Siete
Arroyos y Mesa Redonda, de Vi-
llaverde del Río.

Recordar que todas las rutas
están abiertas a personas a par-
tir de los 14 años, ya que los re-
corridos oscilan entre los siete y
los 12 kilómetros, que transcu-
rren por el medio natural, con
un perfil de dificultad medio ba-
jo. Además, se realizan con to-
das las garantías de seguridad
deportiva y con la aplicación de
los protocolos y recomendacio-
nes sanitarias ante la pandemia.

3Más información sobre el IV
Programa Senderos Provincia de
Sevilla y para la participación:
https://www.dipusevilla.es/te-
mas/deportes/circuitos-deporti-
vos-provinciales/senderismo/.

M. G..

Imagen de archivo, durante la presentación del IV Programa Senderos Provincia Sevilla en febrero pasado.

Másde700 participantes en la 1ª
etapa del IVProgramaSenderos
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Y AL MONO VA

E
L sevillano sapiens viene del mono y al mono va. Lo ha
demostrado este verano de calores antiguos, como en
el 36, y modernos, como los que profetiza la agenda
2030 que comanda Lilith Verstrynge, señorita de TBO

femenino, como señoritos fueron Engels, Fidel y Sartorius.
La querencia del sevillano a sus orígenes biológicos lo ha de-
mostrado, decíamos, este verano con sus querencias arborí-
colas, metamorfoseando el edénico ficus de san Jacinto en
una inmensa serpiente de verano en la que ha habido de to-
do: idealismo, demagogia, miedo apocalíptico, oportunismo,
circo mediático, trepidantes giros de guion... Pocas veces se
ha visto tan claro cómo los temas que parecen sencillos a vis-
ta de dron adquieren una complejidad de hormiguero cuan-
do se les aplica el microscopio de la razón. Muchos sintieron
la llamada del clarín cuando supieron que el viejo ficus, el
que daba un contrapunto antediluviano a la soberbia facha-
da de los perros de Dios, iba a ser talado; pero muchos fue-
ron también comprendiendo, con el paso de los días, los ar-
gumentos de los que defendían su apeo. Los hijos de los san-
tos Domingo y Tomás nunca se tomaron la razón a chota. En
medio de todos, la figura de Antonio Muñoz, sombra hamle-

tiana con su calcula-
dora de votos. Al fi-
nal el árbol fue so-
metido a una euta-
nasia interruptus y
se han salvado sus
muñones de piel de
elefante en los que,
dicen, volverá a reír
la primavera con re-

brotes de esperanza.
Pero mientras Sevilla y Echenique se encadenaban a lo

Thyssen al tronco de San Jacinto, en la avenida Ramón Ca-
rande se cometía la verdadera tropelía con mucho menor im-
pacto mediático. Trece hermosas y jóvenes tipuanas, genero-
sas surtidoras de sombra, eran ejecutadas a mayor gloria de
ese tumor arquitectónico, resumen del feismo soviético y la
avaricia neoliberal, que está creciendo en los limes del Por-
venir. A esta ciudad, como diría un hombre serio, se le está
perdiendo el respeto, y le pellizca las nalgas el primer promo-
tor con puro y chistera que pasa por la calle.

Hagamos un ejercicio desolador. Demos un paseo por la
avenida Alcalde Juan Fernández (desconozco si su nombre
ha sido censurado), con sus tipuanas veteranas y sus jardines
comunales. Un túnel de frescor con aires de tardofranquismo
y Transición. Después vayamos a Ramón Carande, nacida ya
libre y moderna en democracia y progreso, como aquellas ni-
ñas a las que sus padres con trenca ponían Libertad. Final-
mente dirijámonos al bar y meditemos. ¿Qué estamos hacien-
do mal?

¡Oh, Fabio!

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@diariodesevilla.es

5

Mientras Sevilla y Echenique
se encadenaban al ficus, la
verdadera tropelía se
cometía enRamónCarande
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A
ANTES del verano, cuan-
do la Asociación Multi-
sectorial de la Jardinería
Andaluza (AMJA) le con-

cedió a José Elías Bonell el I Pre-
mio Ibn Luyun, escribí en este
apartado una semblanza de nues-
tro amigo. Nadie podía imaginar
que nos dejaría tan pronto. José
Elías Bonells nació en Cataluña y
compartió con todos esta ciudad
desde 1956 hasta su partida. Su
labor en el Servicio de Parques y
Jardines del Ayuntamiento de Se-
villa se extendió durante 49 años
desarrollando una fecunda acti-
vidad, contribuyendo a sentar las
bases de lo que hoy es una ciudad
con una infraestructura verde
ejemplar por sus parques, jardi-
nes y arbolado viario. José Elías
nos ha dejado un encomiable
ejemplo de profesional de la jar-
dinería y la arboricultura. Su ges-
tión diaria, realizada calle a calle
y plaza a plaza, en todos los ba-
rrios de la ciudad, no le impidió
escribir libros donde nos ha des-

crito los jardines de Sevilla, acer-
cándonos a su conocimiento para
hacernos mejores a todos. Su
blog era una fuente continua de
información visitada por miles de
interesados en los jardines y los
árboles. Durante estos días con
seguridad muchas personas glo-
sarán el perfil profesional y las
aportaciones de José Elías a la
jardinería de la ciudad de Sevilla.
Todos los que lo recuerdan pedi-
rán al alcalde de Sevilla un reco-
nocimiento para él, yo me uno a
ellos y ruego a nuestro regidor
que considere el tema, se lo mere-

ce holgadamente, la Medalla de
Oro de Sevilla o la consideración
de Hijo Adoptivo a título póstumo
son una posibilidad. Conocí a Pe-
pe Elías al inicio de la década de
los ochenta. Recuerdo con alegre
nostalgia aquellos tiempos en
Parques y Jardines, compartidos
con Lupiáñez, Campos, Queraltó
y otros excelentes profesionales.
Fueron tiempos muy creativos

que generaron un camino de la
jardinería sevillana consolidado
en el tiempo. José Elías incorpo-
ró nuevas especies de árboles a
Sevilla. Recuerdo los tiempos
donde se planificó el Parque de
Miraflores o la remodelación del
Parque de La Corchuela. Camina-
mos la ciudad con la ilusión de
llevar el verde urbano a cada rin-
cón, y se ha cumplido. La labor de
José Elías fue en todo momento
inestimable, incluida la influen-
cia que tuvo en la llegada a Sevi-
lla de Alberto García Camarasa,
esencial en la Exposición Univer-
sal. Con ambos tuve el privilegio
de recorrer la ciudad comentan-
do el sistema verde de la misma.
Cuando pienso en José Elias pa-
seando la ciudad evoco las figu-
ras de Rousseau o Thoreau. To-
dos los que hemos caminado Se-
villa y sus parques con José Elías
hemos comprendido la importan-
cia de cada árbol en la ciudad. Pa-
ra Elías no sobraba ningún árbol
ya que todos contribuyen a la ca-
lidad ecológica y social de la vida
urbana. Su vida es todo un ejem-
plo para los que amamos esta ciu-
dad, sus jardines y su arbolado,
un bien común que debemos pro-
teger por el bien de todos, como
Pepe Elias nos enseñó a lo largo de
49 años en Parques y Jardines.
Hasta siempre amigo mío.

Para Elías no sobraba
ningún árbol ya que
todos contribuyen a la
calidad ecológica y social

EN RECUERDO DE PEPE ELÍAS

MANUEL

ENRIQUE

FIGUEROA

Catedrático de
Ecología
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S. C. 

SEVILLA 

L
a XXII Bienal de Flamenco de 

Sevilla acogerá unas jornadas 

de reflexión y debate en torno 

a la celebración del Concurso 

de Cante Jondo de 1922. El alcalde de 

Sevilla, Antonio Muñoz, destacó ayer 

que «la programación de actividades 

paralelas que, como estas Jornadas, vie-

nen a dimensionar el flamenco como 

concepto global como ya ocurriera hace 

cien años con el Concurso de Granada». 

Esto lo dijo durante la presentación del 

programa en el Centro Cerámica de Tria-

na, donde estuvo acompañado por el 

rector de la UNIA, José Ignacio García; 

la vicerrectora de Ordenación Acadé-

mica de la Universidad de Sevilla, Cris-

tina Yanes, y el director de las jornadas, 

Pedro G. Romero. 

Por su parte, el director de la XXII 

Bienal, Chema Blanco, subrayó el valor 

de estas jornadas, que dimensionan el 

impacto internacional que tuvo el Con-

curso de Cante Jondo de 1922. «En esa 

década de 1920 hay otros concursos que 

significaron lo mismo para otras mú-

sicas vernáculas: de ser exclusivamen-

te populares, no contempladas por la 

alta cultura, pasan a ser promovidas 

por intelectuales en esos encuentros», 

explicaba durante su intervención. «Me 

pareció interesante tratar esa conexión 

porque el flamenco no nace de la nada, 

sino que desde el principio se relacio-

na con otras músicas y comparte sus 

formas». 

El Concurso del Cante Jondo de Gra-

nada, celebrado días antes del Corpus 

Christi de 1922 con el impulso de Fe-

derico García Lorca y Manuel Falla, fue 

un acontecimiento clave para entender 

el flamenco como género y una fórmu-

la que sirvió de inspiración para otros 

muchos certámenes similares. Un even-

to que nació con el objetivo de preser-

var el cante jondo y que fue inspirador 

no solo en el territorio nacional, sino 

que se expandió a otras tradiciones mu-
sicales en todo el mundo. Buenos Ai-

res, Río de Janeiro, La Habana, Nueva 

Orleans, Budapest, Salónica, El Cairo, 

Bombay o Yakarta, organizaron con-

gresos, seminarios y festivales que fue-

ron determinantes para el tango, el 

blues, el samba, el rebético o la música 

árabe moderna. 

Este hecho poco conocido para el pú-

blico se analizará durante la XXII Bie-

nal de Flamenco, coincidiendo con el 

centenario de la celebración de tal even-

to, en las jornadas internacionales ‘El 

22. La cristalización del flamenco como 

género artístico entre las músicas del 

mundo’. En este sentido, Pedro G. Ro-

mero resaltó precisamente esa expan-

sión por todo el mundo, ese interés por 

«iluminar de manera significativa y dis-

tinta» las diferentes tradiciones musi-

cales que se consideraban «músicas po-

La Bienal recuerda el Concurso de 
Cante Jondo con unas jornadas 
∑ La cita, dirigida por Pedro G. Romero, 

analiza las consecuencias que tuvo a 
nivel internacional el evento  

∑ Participarán expertos de todo el 
mundo que darán una visión  

Presentación ayer de las jornadas sobre el Concurso de Cante Jondo de la Bienal  // CLAUDIA RUIZ

Las jornadas se desarrollarán 
en la sede de la UNIA (Calle 
Américo Vespucio, 2) el lunes 
19 y el jueves 22 de septiem-
bre mientras que el CICUS 
(calle Madre de Dios, 1-3) 
acogerá las ponencias 
programadas el martes 20, 
miércoles 21 y viernes 23 de 
septiembre. El plazo de 
inscripción está abierto 
desde ayer y finalizará el 
próximo 13 de septiembre, o 
hasta la adjudicación de 
todas las plazas disponibles. 
Hay una reserva de 25 plazas 
para alumnado de la Univer-
sidad de Sevilla que deseen 
certificado de asistencia. El 
resto de plazas para asistir a 
las jornadas y a los espectá-
culos, son abiertas al público, 
que puede asistir mediante 
invitación hasta completar 
aforo. Toda la información de 
las jornadas está disponible 
en este enlace.

Las charlas serán 
en la Unia y en el 
Cicus
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pulares, vernáculas o identitarias».  Esa 
«repetición de fenómenos similares y 
paralelos» que se produjo a comienzos 
del siglo pasado en distintos países, será 
el objeto de estudio de estas jornadas. 

De esta manera, la XXII Bienal de 
Flamenco de Sevilla quiere homena-
jear aquel primer gran concurso en su 
centenario, que permitió prestigiar las 
formas de hacer del flamenco, e indi-
recta y posteriormente de otras músi-
cas y bailes, convirtiéndose en altavo-
ces públicos de estas formas cultura-
les. Entre el 19 y el 23 de septiembre, los 
diferentes encuentros que se han pro-
gramado quieren establecer un marco 
de culturas comparadas y contrastar 
las singularidades, diferencias y repe-
ticiones que se dan en todos estos even-
tos para así, profundizar en el conoci-
miento sobre las operaciones artísti-
cas que cristalizaron en el concurso de 
1922.Así, a través de las jornadas jnter-
nacionales ‘El 22. La cristalización del 
flamenco como género artístico entre 
las músicas del mundo’ se podrá com-
probar cómo el flamenco se sitúa geo-
políticamente entre los movimientos 
de emancipación americanos y los pro-
cesos de descolonización del oriente. 
La suma de caracteres atlánticos, me-
diterráneos e incluso índicos sitúa al 
flamenco en el epicentro de estas co-
rrientes culturales.  

Paralelismos internacionales 

Por ello se han seleccionado ocho 
eventos que sirven de espejo al Con-
curso de Cante Jondo de Granada de 
1922, por el lado occidental: la Sema-
na de Arte Moderna de São Paulo de 
1922, los concursos de tango de Bue-
nos Aires entre 1924- 1930, el Harlem 
Renaissance en New York entre 1924 
y 1934 o el Primer Concurso de La Ha-
bana de 1926; y por el lado oriental: el 
Festival Folk Music de Budapest de 
1924, la Estudiantina Atenea, Salóni-
ca en 1923, el All Indian Music Con-
ferences-Madras Music Academy, en 
Madrás, en 1927- 1928 y el Congreso 
de Música Árabe de El Cairo de 1932.  

De este modo, Sevilla será cita in-
ternacional y foco de proyección mun-
dial al recibir a expertos y artistas a 
través de un programa de actividades 
basado en nueve actuaciones y otras 
tantas conferencias. Ambos ejes se 
centran en analizar, por un lado, las 
formas musicales desarrolladas en el 
contexto de los distintos concursos y, 
por otro, su relación con el flamenco 
y su materialización en la forma-con-
curso.Las conferencias estarán im-
partidas por especialistas del más alto 
nivel en la materia cuyos perfiles, na-
cionales e internacionales, con capa-
ces de señalar las dinámicas que vin-
culan el flamenco con el resto de mú-
sicas analizadas. Por otro lado, las 
actuaciones serán reinterpretacio-
nes flamencas de cada uno de los es-
tilos representados por los concursos 
y servirán para dialogar con el resto 
de actividades presentadas en la XXII 
Bienal de Sevilla, dando espacio a ar-
tistas locales y otras formas de tejido 
cultural de la ciudad que enriquezcan 
la variedad de propuestas presenta-
das.
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Madrid
Íbex 35
-1,17%
7.886,1

G
Nueva York
Dow Jones 30
-0,88%
31.510,43

G
Tokio

Nikkei 225
-0,37%
28.091,53

G
Euro Stoxx
50 PP valores
-1,25%
3.517,25

J
ORNADA de descen-
sos en los principales
índices europeos que
revirtieron el signo

positivo mostrado por los futu-
ros tras los datos macroeconó-
micos conocidos en la sesión.

La confirmación de la escala-
da del dato de IPC de la Eurozo-
na lastró a las bolsas. La infla-
ción en términos interanuales
ha ascendido al 9,1%, por enci-
ma del 8,9% de julio. Por su
parte, el IPC mensual subió un
0,5% en agosto, frente al 0,4%
previsto y por encima del 0,1%
que avanzó en julio.

En EEUU, el informe ADP
muestra que las empresas esta-
dounidenses aumentaron sus
plantillas a un ritmo lento en
agosto. Una evolución que po-

dría confirmarse en el informe ofi-
cial de empleo que se publicará
mañana, y que será uno de los fo-
cos de atención debido a la rele-
vancia de la decisión de la Fed so-
bre la magnitud de la subida de ti-
pos que adoptará en septiembre.

En la región Asia-Pacífico, los ín-
dices bursátiles mostraron un
comportamiento mixto. En China,
el PMI del sector manufacturero
aumentó ligeramente en agosto,
aunque sigue en terreno de con-
tracción por quinto mes dentro de
los últimos seis (49,4 frente al 49,2
estimado y el 49,0 en julio). Por su
parte, el PMI de servicios ha retro-
cedido por segundo mes consecu-
tivo, si bien se situó 0,3 puntos por
encima de lo esperado (52,6 fren-
te al 52,3 estimado y el 53,8 en ju-
lio).

En Europa, el Eurostoxx 50 ha
perdido un 1,25%, y mantiene su
tendencia bajista desde el 16 de
agosto. El Íbex 35 cerró por debajo
de 7.900 puntos tras caer un
1,17%, lastrado por las caídas Red
Eléctrica (-3,54%), Inditex
(-2,66%) o Enagás (-2,62%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

CAÍDAS POR LA INFLACIÓN

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

IGNACIO PLASENCIA

Banquero Privado
de Singular Bank

5
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El OS 35 ayer con la proa más hundida en la bahía del Estrecho frente a la playa de los catalanes de Gibraltar  // EFE / A. CARRASCO RAGEL

J. J. BORRERO/ S. FERNÁNDEZ 
SEVILLA/ LA LÍNEA 

El casco del granelero OS 35, varado y 
semihundido frente a la costa Este de 
Gibraltar desde el pasado lunes se rom-
pió ayer tarde en dos, confirmó el Go-
bierno gibraltareño que al cierre de 
esta edición tenía constancia al menos 
de una primera fuga de aceite lubri-
cante al mar en la zona de la botavara 
primaria. No obstante, a última hora 
de anoche rectificó y su apreciación 
era que estaba «combado», no roto. 
También precisó que la retirada del 
combustible empezaría hoy por la ma-
ñana. 

Con motivo de la colisión del grane-
lero con otro buque en la noche del lu-
nes, el buque presentaba en el casco de 
estribor, bajo la línea de flotación, una 
grieta de 10 por 4 metros  que final-

mente cedía ayer con la pleamar pro-
piciando la rotura del casco antes de 
que se  hubieran trasvasado las casi 
500 toneladas de combustible del bu-
que siniestrado, por lo que se incre-
menta de forma importante el riesgo 
de vertido contaminante a la bahía en 
el Estrecho. Confirmada la rotura del 
casco se procedía a evacuar a los 24 tri-
pulantes y seis inspectores que perma-
necían en el granelero, mientras Gi-
braltar suspendía todas las operacio-
nes en su puerto para atender a la 
emergencia. Posteriormente, regresa-
ba al buque el capitán de los servicios 
de salvamento del puerto gibraltare-
ño para hacer seguimiento de posibles 
vertidos al tiempo que confirmó que 
todas las válvulas de combustible es-
taban aisladas antes de que se produ-
jera la rotura. Helicópteros de Salva-
mento sobrevolaban el granelero ayer 
tarde para advertir fugas. 

Fue entonces cuando el ministro prin-
cipal gibraltareño, Fabián Picardo, in-
formó al presidente de la Junta y a los 
alcaldes de la zona. La Delegación de la 
Junta de Andalucía ya había activado la 
fase de preemergencia del Plan ante 
riesgo de Contaminación Litoral en pre-

vención de vertidos. Lo propio hizo pre-
viamente la Capitanía Marítima de Al-
geciras  de la Dirección General de Ma-
rina Mercante cuando activó el Plan Na-
cional para mantener en guardia a todos 
los servicios de emergencia y salvamen-
to en la zona. 

El OS 35, un granelero construido en 
1999 y con bandera de Tuvalu, transpor-
ta barras de acero y se dirigía a Países 
Bajos cuando en la maniobra de salida 
del Puerto de Gibraltar chocó en la no-
che del lunes con el buque Adam LNG, 
que permanecía amarrado a puerto. Este 
barco, en lastre, sufrió daños en su bul-
bo de proa que no ocasionaron entrada 
de agua. Ante los daños más importan-
tes del granelero, el OS 35 fue traslada-
do para vararlo dejando reposar su proa 
en los arenales frente a la playa de los 
catalanes a la espera de que fuera reflo-
tado.  En sus bodegas y salas de máqui-
nas hay almacenadas 183 toneladas de 
fueloil pesado, 250 toneladas de gasó-
leo y 27 de aceite lubricante. El buque 
está rodeado de una barrera oceánica 
para contener cualquier derrame de este 
combustible. 

También Algeciras activó ayer su plan 
local contra contaminación del litoral. 
Su alcalde, José Ignacio Landaluce, mos-
tró este miércoles su preocupación so-
bre todo ante un cambio de las condi-
ciones meteorológicas. Landaluce la-
mentó el accidente y recordó que el barco 
se encuentra en aguas de la Bahía «en 
el mar territorial español en torno a la 
colonia de Gibraltar». Asimismo recla-
mó la mayor colaboración entre el Sal-
vamento Marítimo español y Gibraltar 
«a pesar de los celos tremendos que tie-
ne Gibraltar por considerar que las aguas 
son suyas lo que le hace remisa a pedir 
algún tipo de ayuda. El bien común y el 
medio ambiente son de todos», afirmó.

El casco del OS 35 se 
parte en dos y crece el 
riesgo de vertido de 
su combustible 

∑ El Gobierno de 
Gibraltar afirmó a 
última hora que 
podría estar 
«combado», no roto

El 10 de octubre de 2008 el 
carguero «Freda» (1984) de 
35.886 toneladas y 220 metros 
de eslora que navegaba bajo 
pabellón de Liberia se rompía 
en dos contra las rocas a la 
altura del faro de Punta 
Europa en medio de un fuerte 
temporal. Afortunadamente, 
los 31 tripulantes del buque, 
que navegaba sin carga, 
pudieron ser rescatados, si 
bien tras el accidente no fue 
posible evitar el vertido de 
combustible al mar.  
En la misma jornada otro 
barco, el «Tawe» que navega-
ba también sin carga a la 
deriva por el fuerte oleaje y 
vientos, encalló en la Punta 
de San García en Algeciras 
generando otro vertido de 
combustible al mar que afectó 
a 500 metros de litoral de alto 
valor ambiental.  

El Estrecho es una de las 
rutas marítimas más transita-
das del mundo, por sus aguas 
transitan cada año 100.000 
embarcaciones, lo que implica 
más del 10% del tráfico 
internacional. 

El «Freda», un 
antecedente en 
2008

Los 24 tripulantes del 
granelero, y seis 
inspectores, fueron 
evacuados a la vez que 
se veían fugas de aceite
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